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«Рîль íауêи и тåхíîлîгий êаê îñíîâы 
для разâития îбщåñтâа â ñамых разíых 
ñфåрах раñтåт, ÷тî диêтуåт íåîбхîдимîñть 
ñîздаíия уñлîâий для разâития íау÷íî-
тåхíîлîги÷åñêîгî пîтåíциала íашåй ñтра-
íы, îбåñпå÷åíия íå тîльêî тåхíîлîги÷å-
ñêîгî ñуâåрåíитåта, íî и тåхíîлîги÷åñêî-
гî лидåрñтâа â разли÷íых îблаñтях, â тîм 
÷иñлå â мåдициíå и фармацåâтиêå»

«Благîдаря «Приîритåту-2030» ñфåра 
íауêи и âыñшåгî îбразîâаíия â цåлîм 
ñдåлала êа÷åñтâåííый уâåрåííый шаг 
âпåрåд. Дîбрîñîâåñтíая êîíêурåíция 
и рîтации âíутри прîграммы ñтали 
мîщíым ñтимулîм ê разâитию âузîâ-
у÷аñтíиêîâ, êîтîрыå задают праâиль-
íыå тåíдåíции âíутри âñåй ñиñтåмы 
âыñшåгî îбразîâаíия»

Михаил Мурашêî,
министр здравоохранения РФ

Валåрий  Фальêîâ,
министр науки и высшего 
образования РФ

программа развития

Обíîâлåííая прîграмма разâития была прåдñтаâлåíа íа заñåдаíии Ñîâåта пî пîддåржêå 
прîграмм разâития îбразîâатåльíых îргаíизаций âыñшåгî îбразîâаíия Миíîбрíауêи РФ â 
рамêах прîграммы «Приîритåт-2030». Дîêумåíт, раññ÷итаííый íа плаíîâый пåриîд дî 2030 
и íа пåрñпåêтиâу дî 2036 гîда, íапраâлåí íа уêрåплåíиå пîзиций Рîññии â îблаñти биî-
мåдициíñêих тåхíîлîгий, пîдгîтîâêу êадрîâ для иííîâациîííîй эêîíîмиêи и пîâышåíиå 
дîñтупíîñти âыñîêîтåхíîлîги÷íîй мåдициíñêîй пîмîщи. Пî итîгам защиты прîграммы 
Ñå÷åíîâñêий Уíиâåрñитåт âîшåл â пåрâую группу прîграммы «Приîритåт-2030» и пîлу÷ит 
îêîлî 1 миллиарда рублåй íа рåализацию ñâîих ñтратåги÷åñêих разрабîтîê.

сетевой университет медицинских технологий  
Первый МГМУ иМени и.М. Сеченова защитил ПроГраММУ развития до 2036 Года

ПётР ГлыБОчкО, рåêтîр Ñå÷åíîâñêîгî 
Уíиâåрñитåта, аêадåмиê РАН: 

– Мы формируем новые профили специ-
алистов для цикла разработки промышлен-
ных технологий, закрывая потребность в кад
рах. Реализация этой стратегии позволит нам 

не только подготовить высококвалифицированные кадры, но 
и трансформировать университетские клиники в технологи
ческие площадки для трансфера технологий, что ускорит вне-
дрение персонализированных биомедицинских решений в кли-
ническую практику. 

 в 
ходе заседания Совета 
по поддержке программ 
развития образователь-
ных организаций высше-

го образования Минобрнау-
ки РФ ректор Сеченовского 
Университета Пётр Глыбоч-
ко обозначил стратегическую 
цель Университета — выйти 
на новый рынок промышлен-
ных биомедицинских техноло-
гий через реализацию модели 
сетевого университета меди-

цинских технологий.
Один из флагманских про-

ектов программы – «Клетка
каклекарство». Университет 
планирует вывести Россию в 
число мировых лидеров в об-
ласти клеточных технологий, 
включая CARTтерапию для 
лечения онкологических за-
болеваний, биопечать тканей 
и органов и генетическое ре-
дактирование. Уже сегодня на 
базе Университета лицензи-

АлекÑАНДР кУлиш, дирåêтîр 
пî êîммåрциа-
лизации тåхíî-
лîгий Ñå÷åíîâ-
ñêîгî Уíиâåрñи-
тåта, д.м.í.:

– Новый 
формат программы «Приори-
тет2030» с фокусом на техноло-
гическое лидерство даст возмож-
ность нашему Университету на ка-
чественно новом уровне перей-
ти от традиционных исследова-
ний к созданию технологий и про-
дуктов, которые крайне необходи-
мы в современных реалиях. Нако-

пленные компетенции, сформи-
рованные команды и инфраструк-
тура позволят нам реализовывать 
амбициозные проекты в ключе-
вых направлениях. Примером та-
кой инфраструктуры является соз-
данный в Университете Центр ин-
жиниринговых разработок, кото-
рый занимается созданием меди-
цинских изделий на основе поли-
меров. У нас появилась возмож-
ность качественно улучшить фор-
мат взаимодействия науки и бизне-
са. Крайне важно, что система на-
учных исследований форматиру-
ется под конкретный заказ отрас-

бирования клеточных техно-
логий в клиники как на наци-
ональном, так и на междуна-
родном уровне.

Особое внимание уделено 
подготовке кадров для новых 
рынков: создается образова-
тельная инфраструктура для 
ускоренного внедрения оте-
чественных разработок, вклю-
чая студенческое конструк-
торское бюро, центр циф-
ровой трансформации здра-
воохранения и биоинженер-
ный вычислительный кластер. 
Эти инициативы позволят сту-
дентам участвовать в реше-

нии реальных отраслевых за-
дач. В соответствии со страте-
гией к 2036 году 90% выпуск-
ников должны трудоустро-
иться в ведущие клиники, на-
учные центры и биотехноло-
гические компании.

«Мы стремимся к тому, что-
бы каждый студент мог вне-
сти свой вклад в развитие ме-
дицины, получая уникальный 
опыт работы с передовыми 
технологиями уже в процес-
се обучения. Такой симбиоз 
науки и практики обеспечива-
ет Университету место в топ
100 мировых рейтингов и еже-

годный рост объема НИОКР 
на 1520%», — добавил Пётр 
Глыбочко.

Программа развития Се-
ченовского Университета на 
период до 2030 года преду-
сматривает внедрение свы-
ше десяти технологий в систе-
му оказания высокотехноло-
гичной медицинской помощи, 
вхождение в топ10 мировых 
лидеров по разработке кле-
точных технологий, а также 
трудоустройство 90% выпуск-
ников в ведущих клиниках, на-
учных центрах и биотехноло-
гических компаниях.

«Это важный шаг не только для университета, но и для всей медицины»

прямая речь

ровано производство биоме-
дицинских клеточных продук-
тов, а в портфель перспектив-
ных разработок входят уни-
кальные препараты для лече-
ния гепатита B и рака молоч-
ной железы. Созданные в рам-
ках проекта технологические 
платформы для индустрии 
обеспечат масштабируемость 
в модели: одна технология — 
множество нозологий.

Для ускорения внедре-
ния инноваций будет создан 
клиникотехнологический 
кластер, который объединит 
стартапы, научные институты 
и бизнеспартнеров. Участие 
врачей на всем цикле разра-
ботки обеспечит создание од-
новременно промышленной 
и медицинской технологии и 
сократит срок внедрения кле-
точных технологий до трех 
лет. Кроме того, Университет 
внедряет новые модели ком-
мерциализации для масшта-

Руêîâîдитåли разли÷íых íапраâлåíий Пåрâîгî МГМУ раññêазали, 
÷тî даåт Уíиâåрñитåту íîâый фîрмат рабîты â прîграммå, и пîдåли-
лиñь плаíами пî рåализации разли÷íых ñтратåги÷åñêих íапраâлåíий.

ли. Созданная в Университете уни-
кальная бесшовная проектная сре-
да клиники, разработчиков и тех-
нологов дает нам преимущество в 
качестве и скорости получения но-
вых продуктов.

ВАлеРия кУзОВАтОВА, дирåê-
тîр Дåпар-
тамåíта раз-
âития îтраñ-
лåâых пар-
тíåрñтâ и тåх-
íîлîги÷åñêих 

прîåêтîâ, руêîâîдитåль ñтратå-
ги÷åñêîгî тåхíîлîги÷åñêîгî прî-
åêта «клиíиêа-бåз-ñтåí»:

— Попадание в первую группу 
программы «Приоритет2030» — 
это не только признание наших ам-

биций, но и мощный импульс для 
реализации проекта «Клиникабез
стен», который позволит ускорить 
создание критически важной ин-
фраструктуры для трансляции на-
учных разработок в области ИИ в 
реальные клинические решения, 
востребованные здравоохранени-
ем. Сеченовский Университет как 
флагман биомедицинских инно-
ваций берет на себя ответствен-
ность за формирование новой 
парадигмы здравоохранения — 
умной, доступной и персонализи-
рованной. Проект «Клиникабез
стен» станет катализатором этих 
изменений, а поддержка техно-
логических компаний, регуляторов 
и институтов развития — гарантией 
их реализации.

ПетР тиМАшеВ,  íау÷íый
руêîâîдитåль 
ñтратåги÷åñêî-
гî тåхíîлîги-
÷åñêîгî прî åêта 
«клåтêа-êаê-лå-
êарñтâî», íау÷-

íый руêîâîдитåль НтПБ:
— Обновленная программа разви-

тия, предполагающая формирование 
сетевого университета через сотруд-
ничество с индустриальными партне-
рами, другими университетами, ин-
ститутами РАН и зарубежными кол-
легами, открывает новые горизон-
ты для масштабирования передовых 
разработок в области регенератив-
ной медицины. Проект «Клеткакак
лекарство» станет ключевым направ-
лением, где мы будем внедрять пер-



3
«Ñå÷åíîâñêиå âåñти» | www.sechenov.ru.|№ 3 (144)|Март, 2025

программа развития

Рåêтîр Пётр Глыбî÷êî îбñудил ñ ÷рåзâы÷айíым и пîлíî-
мî÷íым пîñлîм иñламñêîй Рåñпублиêи ираí â РФ казåмîм 
Джалали разâитиå ñîтрудíи÷åñтâа â îбразîâаíии и íау÷íî-
иññлåдîâатåльñêîй дåятåльíîñти. Рå÷ь шла îб аêêрåдитации Пåр-
âîгî МГМУ Миíиñтåрñтâîм здраâîîхраíåíия и мåдициíñêîгî îб-
разîâаíия ираíа и âырабîтêå трåбîâаíий ê êа÷åñтâу пîдгîтîâ-
êи âра÷åй.

Первый мгму расширяет 
Присутствие в иране  

 С
егодня Сеченовский Уни-
верситет – один из глав-
ных стратегических акаде-
мических партнеров Ислам-

ской Республики Иран по числу 
обу чающихся студентов и уже 
подготовленных специалистов, 
а также по количеству реализу-
емых совместных научных про-
ектов. Из 6,5 тысяч иностранных 
обу чающихся свыше 2,6 тысяч – 
студенты из Ирана. 

Сеченовский Универси-
тет уже сегодня имеет пар-
тнерские соглашения с обра-
зовательными и научными 
организациями Ирана. Так, с 
научноисследовательским ин-
ститутом Рояна ведутся совмест-
ные исследования по созданию 
биоэквивалентов методом трех-
мерного биопринтинга. С Техно-
логическим университетом име-
ни Шарифа реализуется совмест-

ный проект по отбору сперма-
тозоидов с высокой оплодотво-
ряющей способностью. В числе 
других партнеров – Мазандаран-
ский университет медицинских 
наук, медицинский университет 
имени Шахида Бехешти, Теге-
ранский университет медицин-
ских наук и др.  

На встрече Пётр Глыбоч-
ко и Казем Джалали обсудили 
новые направления двусторон-
него научного и академическо-
го сотрудничества Сеченовско-
го Университета с ведущими ме-
дицинскими университетами и 
научнообразовательными центра-
ми Ирана. В частности, речь шла 
об аккредитации Первого МГМУ 
Министерством здравоохранения 
и медицинского образования Ира-
на, а также о выработке взаимно 
признаваемых требований к ка-
честву подготовки врачей. 

Прîграмма магиñтратуры «Упраâлåíиå â здраâîîхраíå íии», 
разрабîтаííая Ñå÷åíîâñêим Уíиâåрñитåтîм ñîâмåñтíî ñ Рîññий-
ñêим эêîíîми÷åñêим уíиâåрñитåтîм им. Г.В. Плåхаíîâа, пîлу÷и-
ла аêêрåдитацию кîмиññии пî аêадåми÷åñêим аêêрåдитациям 
Миíиñтåрñтâа âыñшåгî îбразîâаíия и íау÷íых иññлåдîâаíий 
ОАЭ. Этî пåрâая îбразîâатåльíая иíициатиâа Уíиâåрñитåта â рå-
гиîíå Пåрñидñêîгî залиâа.

Первая образовательная 
Программа аккредитована 
в оаЭ  

 о
чная англоязычная маги-
стерская программа «Управ-
ление в здравоохранении» 
(Public health management) 

будет готовить высококвалифи-
цированных специалистов в об-
ласти управления медицински-
ми организациями, страховыми 
и фармацевтическими компани-
ями. Помимо этого, программа 
будет полезна сотрудникам ре-
гуляторных органов, производи-
телям и дистрибьютерам меди-
цинского оборудования, а также 
тем, кто имеет стабильный биз-
нес на медицинском и фармацев-
тическом рынках и хочет улуч-
шить свои финансовые резуль-
таты, или представителям ком-
паний, планирующих выходить 
на зарубежные рынки. 

Магистратура совмещает ба-
зовые финансовые и экономи-

ческие дисциплины с изучени-
ем специфики экономики обще-
ственного здравоохранения и 
учитывает разные модели фи-
нансирования отрасли, сложив-
шиеся в мире. Программа позво-
ляет изучить особенности со-
временного фармацевтическо-
го рынка и рынка медицинско-
го оборудования с учетом гло-
бальных трендов, а также полу-
чить необходимые компетен-
ции для внедрения новых прак-
тик здравоохранения в друже-
ственных странах. Обучение бу-
дут вести лучшие преподавате-
ли Плехановского и Сеченов-
ского университетов. Обуче-
ние первых магистрантов стар-
тует уже в сентябре 2025 года 
в филиале Плехановского уни-
верситета в Дубае. Срок обуче-
ния – два года.

сонализированные подходы к лечению 
социально значимых заболеваний. На-
пример, уже сейчас активно разрабаты-
вается препарат для лечения гепатита 
B, а персонализированный клеточный 
продукт для терапии рака почки прохо-
дит финальный этап доклинических ис-
следований.

ЮРий БелеНкОВ, аêадåмиê РАН, 
дирåêтîр клиíиêи 
гîñпитальíîй тåра-
пии им. А.А. Оñтрî-
умîâа Ñå÷åíîâñêî-
гî Уíиâåрñитåта:

— Фокус на созда-
ние сетевого университета открывает 
перед нами новые возможности, осо-
бенно в сфере сотрудничества с инду-
стриальными партнерами. Совместные 
усилия врачебного сообщества и ин-
дустрии позволят создавать востребо-
ванные отечественные решения и раз-
вивать импортонезависимые техноло-
гии. Одним из ярких примеров являет-
ся наш совместный проект с ПАО «Вым-
пелКом» — «Многоканальный монито-
ринг состояния пациентов с хрониче-
скими заболеваниями с использовани-
ем речевых технологий на основе ИИ» 
(«Диалог»). Этот проект повышает до-
ступность медицинской помощи для па-
циентов и демонстрирует персонализи-
рованный подход к лечению социально 
значимых заболеваний.

тАтьяНА ДеМУРА, дирåêтîр иíñти-
тута êлиíи÷åñêîй 
мîрфîлîгии и циф-
рîâîй патîлîгии:

— Цифровой мор-
фологический кла-
стер Сеченовского 
Университета стал 

одним из крупнейших проектов, запу-
щенных благодаря поддержке програм-

мы «Приоритет2030». Это межо-
траслевое и междисциплинарное 
объединение специалистов, ко-
торое разрабатывает и внедряет 
продукты для цифровой патоло-
гии. Вместе с индустриальными 
партнерами мы создаем системы 
поддержки принятия врачебных 
решений в онкологии, которые 
позволяют ставить диагнозы и 
корректировать лечение быстрее 
и точнее. Сейчас мы приступаем 
к новым масштабным проектам — 
разработке помощников в неон-
кологической патологии и фор-
мированию платформы управле-
ния медицинскими морфологиче-
скими данными.

ЭММА ГРиБОВА, глаâíый 
âра÷ Ñå÷åíîâ-
ñêîгî цåíтра 
матåриíñтâа и 
дåтñтâа:

— В Сече-
новском цен-

тре материнства и детства про-
должается разработка и внедре-
ние клеточных технологий ре-
генеративной медицины в кли-
ническую практику. Методи-
ки, основанные на клеточных 
технологиях, уже применяют-
ся нами как при лечении гине-
кологических заболеваний, так 
и для профилактики акушер-

ских осложнений. Развитие данно-
го направления ведется совместно с 
Научнотехнологическим парком био-
медицины Сеченовского Университе-
та. В дальнейшем планируется разви-
тие биобанкирования, что поможет 
в разработке технологий идентифи-
кации молекулярных и генетических 
маркеров патологий репродуктивно-
го здоровья.

ÑеРГей АВДееВ, аêадåмиê РАН,
дирåêтîр клиíи-
êи пульмîíîлîгии 
и рåñпиратîрíîй 
мåдициíы Ñå÷å-
íîâñêîгî Уíиâåр-
ñитåта:

— Новый этап развития Сеченов-
ского Университета — это важный 
шаг не только для вуза, но и для всей 
медицины. Вхождение в первую груп-
пу программы «Приоритет2030» от-
крывает уникальные возможности 
для реализации амбициозных проек-
тов, таких как развитие Клиники пуль-
монологии и респираторной медици-
ны. Клиника становится символом ин-
новаций, где технологии, данные и 
забота о пациентах переплетаются в 
единую экосистему. Географические 
и организационные барьеры исчеза-
ют, уступая место цифровым реше-
ниям и персонализированному подхо-
ду. Это меняет правила игры в меди-
цине, делая помощь доступнее и эф-
фективнее.

ОкÑАНА еВÑееВА, дирåêтîр Дå-
партамåíта упраâ-
лåíия прîåêтами 
траíñфîрмации:

– Наш успех в 
программе «При-
оритет2030» стал 

возможным благодаря слаженной ра-

боте университетской команды. Мы 
сформировали хороший задел — ин-
фраструктурный, кадровый, проект-
ный. Мы не только наращиваем соб-
ственные компетенции, но и вовлека-
ем партнеров из индустрии в цепоч-
ку создания технологических про-
дуктов. В дальнейшем мы будем раз-
вивать ключевые стратегические 
проекты «Клеткакаклекарство» и 
«Клиникабезстен», а также работать 
над новыми направлениями, кото-
рые будут усиливать существующие 
проекты или выделяться в самостоя-
тельные. Одним из таких перспектив-
ных направлений является разработ-
ка биотехнологических лекарственных 
средств.

АллА ПАНчеНкО, аêадåми÷åñêий 
дирåêтîр аêñåлåра-
циîííîй прîграм-
мы Sechenov Tech, 
замåñтитåль дирåê-
тîра Цåíтра иíду-
ñтриальíых тåхíî-

лîгий и прåдприíиматåльñтâа Пåр-
âîгî МГМУ:

— Программа «Приоритет2030» по-
зволила открыть в Сеченовском Уни-
верситете предпринимательское на-
правление, которого ранее никогда 
не было в медицинских университе-
тах. Мы стали первыми и лучшими в 
этой сфере среди медвузов. У нас са-
мые классные предпринимательские 
образовательные программы, у нас 
единственная модель продолжитель-
ной и бесшов ной поддержки старта-
пов, значимых для системы здраво-
охранения. Система отбора и оценки 
биомедтехстартапов работает благо-
даря экспертизе наших клиницистов. 
Наши молодые ученые привлекли на 
реализацию своих идей от внешних 
партнеров 385 млн рублей. Мы верим, 
что наши выпускники внесут значи-
тельный вклад в индустрию здоровья 
и инновационную трансформацию си-
стемы здравоохранения.

МАРиНА ÑекАчеВА, дирåêтîр
Дåпартамåíта иííî-
âациîííîгî разâи-
тия здраâîîхраíå-
íия Ñå÷åíîâñêîгî 
Уíиâåрñитåта, ди-
рåêтîр иíñтитута 
пåрñîíализирîâаí-

íîй îíêîлîгии Пåрâîгî МГМУ:
— Вхождение Сеченовского Уни-

верситета в первую группу программы 
«Приоритет2030» открывает новые воз-
можности для его развития. Мы при-
няли новую программу, которая вклю-
чает два стратегических проекта. Пер-
вый — «Клеткакаклекарство», направ-
ленный на развитие и внедрение био-
медицинских клеточных продуктов. 
Второй — «Клиникабезстен», где уни-
верситетские клиники станут площад-
ками для совместных разработок и вне-
дрения технологий. Эти проекты будут 
внедряться сначала в университетских 
клиниках, а затем распространятся на 
всю систему здравоохранения России. 
Особое внимание уделяется клеточной 
терапии с применением современных 
генетических методик и мониторингу 
пациентов с хроническими заболевани-
ями, в том числе с использованием ис-
кусственного интеллекта.
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МАРиНА ÑекАчеВА, дирåêтîр иíñтитута пåрñî-
íализирîâаííîй îíêîлîгии Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåр-
ñитåта: 

– Клинические испытания тестсистемы подтвер-
дили ее способность правильно детектировать гене-
тические мутации для секвенирования у пациенток с 

РМЖ. Она показала высокую чувствительность и специфичность.
В качестве научной методики это тестирование уже применяется 

в Клиническом центре наук о здоровье Сеченовского Университета.
После получения регистрационного удостоверения Росздравнадзо-

ра мы будем тиражировать ее в клиники страны.

НаУКа и праКтиКа 

 и
сследования тестсистемы 
«Таргет РМЖ», разработан-
ной в индустриальной лабо-
ратории прикладных геном-

ных технологий Первого МГМУ 
совместно с Центром молеку-
лярной онкологии «ОнкоАтлас», 
стартовали в 2024 году в Москов-
ском научноисследовательском 
онкологическом институте им. 
П.А. Герцена. 

Новая тестсистема позволя-
ет определять мутации в образ-
це опухоли, причем не только на-
следственные, но и приобретен-
ные. Кроме того, с ее помощью 
можно оценивать чувствитель-
ность опухоли к таргетным препа-
ратам у пациенток с раком молоч-
ной железы, а также отслеживать 
эффективность лечения. 

Ñпåциалиñты Цåíтра матåмати÷å-
ñêîгî мîдåлирîâаíия â разрабîтêå 
лåêарñтâ Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта 
ñîâмåñтíî ñ рîññийñêими и зарубåж-
íыми êîллåгами ñумåли «îцифрîâать» 
диíамиêу ñтарåíия иммуííых êлå-
тîê. Пîлу÷åííая база даííых пîмî-
жåт ñтрîить матåмати÷åñêиå мîдåли 
иíфåêциîííых забîлåâаíий, â ÷аñт-
íîñти Вич-иíфåêции.

 и
сследование основано на изучении 
гомеостаза Тлимфоцитов у людей 
разного возраста. Тлимфоциты – 
это иммунные клетки, которые мо-

гут распознавать и уничтожать опреде-
ленные возбудители инфекций или опу-
холевые клетки. Однако с возрастом 
способность иммунной системы бороть-
ся с инфекциями и другими патогенами 
снижается. Чтобы наиболее полно ис-
следовать иммунологический статус, не-
обходимо оценить работу не только об-
щих популяций Тлимфоцитов, но и их 
специфичных субпопуляций (подти-
пов). 

Ученые проанализировали резуль-
таты 124 клинических исследований, 
содержащих более 11 тысяч измере-
ний по 21 показателю работы иммун-
ной системы. По словам младшего на-
учного сотрудника Центра математи-
ческого моделирования в разработке 
лекарств Виктории Кулеш, анализи-
ровались данные людей разного воз-
раста – от младенцев до долгожите-
лей. Самому старшему субъекту базы 
было 111 лет. В результате была по-
лучена уникальная база данных коли-
чественной информации о гомеостазе 
Тлимфоцитов у людей в разных воз-
растных диапазонах. 

Доступ к обширной базе данных 
позволил ученым исследовать изме-
нения количества различных иммун-
ных клеток в зависимости от возрас-
та пациента. Так, например, специали-
сты выяснили, что Тклетки памяти и 
эффекторные клетки достигают пика 
своей концентрации у детей от 1 до 5 
лет. А наивные Тлимфоциты – у де-
тей до одного года. Также исследо-
вание показало, что возрастные изме-
нения концентрации Тлимфоцитов в 
органах лимфатической системы зна-
чимо не отличаются от их содержа-
ния в крови – а значит, исследования 
крови дают точную оценку иммуноло-
гического статуса.

Полученные данные можно будет 
применять в клинической практике для 
повышения точности диагностики и 
определения у пациентов иммунодефи-
цитных состояний. Кроме того, их мож-
но будет использовать для снижения 
стоимости и времени проведения кли-
нических исследований. Также резуль-
таты проведенного исследования пла-
нируется использовать для разработ-
ки системнофармакологической плат-
формы по математическому моделиро-
ванию инфекционных заболеваний, в 
частности ВИЧинфекции.  

как стареет 
иммунитет 
у здоровых людей
в СеченовСкоМ УниверСитете 
открыли динаМикУ Старения 
иММУнных клеток

генетический Прицел 
Ученые СеченовСкоГо УниверСитета разработали точный Метод обнарУжения 
оПаСных МУтаций в оПУхолях

 х
имерные транскрипты — это 
молекулы РНК, состоящие из 
экзонов (участков, информа-
ция с которых используется 

для синтеза белка) двух и более ге-
нов. Они влияют на рост опухолей 
и поэтому часто становятся мише-
нями для терапии. 

Для изучения известных и по-
иска новых химерных транскрип-
тов используется несколько раз-
личных методов, однако все они 
имеют свои недостатки: невысо-
кую чувствительность, неспособ-
ность отличить мутации, действи-
тельно влияющие на рост опухоли, 
от тех, которые происходят про-
сто попутно и не имеют функцио-
нального значения, и другие.

Исследователи из Института 
персонализированной онкологии 
Сеченовского Университета раз-
работали новый биоинформати-
ческий подход, который позволя-
ет точно определять по результа-
там секвенирования транскрип-

тома клинически значимые мута-
ции, возникающие при слиянии 
гена ALK с другими генами. Мута-
ции гена ALK связаны с высоким 
риском развития анапластической 
крупноклеточной лимфомы, ней-
робластомы, немелкоклеточного 
рака легкого, почечноклеточного 
рака, плоскоклеточного рака пи-
щевода. 

Метод основан на анализе по-
крытия экзонов — то есть на том, 
как часто молекулы РНК для них 
встречаются в образце.

Ученые проанализировали 
данные РНКсеквенирования 906 
образцов раковых опухолей че-
ловека. Новый метод позволил 
выявить химерные транскрипты 
с точностью до 96% — выше, чем 
у традиционных методов анали-
за. Кроме того, с его помощью 
удалось правильно спрогнозиро-
вать эффективность терапии у 
пациентов, от которых были взя-
ты образцы.

АНтОН БУзДиН, глаâíый íау÷íый ñîтрудíиê 
иíñтитута пåрñîíализирîâаííîй îíêîлîгии:

– Сегодня золотым стандартом выявления химер-
ных онкогенов считается иммуногистохимическое ис-
следование, но практика показывает, что не так уж и 

редко оно дает неточные результаты. В итоге пациент получает лече-
ние, которое в его случае оказывается неэффективным. Для другого 
метода анализа, FISH, нужно заранее знать, слияние с каким геном мы 
ищем. У ALK есть известные «партнеры», но он может слиться и с другим 
геном, и тогда этот химерный онкоген будет пропущен. Наш же анализ 
точно показывает, есть ли химерный онкоген и какой именно.

Новый тест станет частью платформы для выявления онкогенов, 
над которой работают специалисты Института персонализированной 
онкологии совместно с компанией Oncobox. 

У÷åíыå иíñтитута пåрñîíализирîâаííîй îíêîлîгии разрабîтали 
íîâый пîдхîд ê аíализу гåíîма îпухîлåй для тî÷íîй диагíîñтиêи 
и пîдбîра пåрñîíализирîâаííîй тåрапии. Биîиíфîрмати÷åñêий мå-
тîд пîзâîлит бîлåå эффåêтиâíî âыяâлять îпаñíыå мутации, ÷тî íå-
îбхîдимî для âыбîра íаибîлåå пîдхîдящих для бîрьбы ñ îпухî-
лью прåпаратîâ. 

прямая речь

прямая речь

система «таргет рмж» Прошла 
клинические исПытания
Первая отечеСтвенная теСт-СиСтеМа для Подбора тарГетной тераПии При раке Молочной 
железы Показала выСокУю точноСть диаГноСтики   

Ñîздаííый â Ñå÷åíîâñêîм Уíиâåрñитåтå пåрâый рîññийñêий âы-
ñîêîтåхíîлîги÷íый гåíåти÷åñêий тåñт íîâîгî пîêîлåíия для паци-
åíтîê ñ раêîм мîлî÷íîй жåлåзы уñпåшíî прîшåл êлиíи÷åñêиå иñ-
пытаíия. Ñиñтåма пîзâîляåт âыяâлять мутации â гåíах, прîâîци-
рующиå разâитиå íаñлåдñтâåííîгî раêа мîлî÷íîй жåлåзы, и îдíî-
âрåмåííî îпрåдåлять ÷уâñтâитåльíîñть ê таргåтíым прåпаратам для 
íазíа÷åíия пåрñîíализирîâаííîй тåрапии. 

Как рассказала руководитель 
лаборатории прикладных геном-
ных технологий, директор Ин-
ститута персонализированной 
онкологии Сеченовского Уни-
верситета Марина Секачева, 
тестсистема дает возможность 
выполнить сразу все необходи-
мые исследования для назначе-
ния пациенткам с РМЖ персона-
лизированной терапии. С помо-
щью одного теста врач получит 
все ответы на вопросы о даль-
нейшей тактике лечения, смо-
жет предсказывать потенциаль-
ную устойчивость опухоли и от-
казаться от схем, которые будут 
недостаточно эффективными. На 
сегодняшний день тестсистема 
успешно прошла технические и 
клинические испытания.
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КЛиНиЧЕСКиЙ ЦЕНтр

 в
рачипульмонологи разрабо-
тали три VRсценария, приме-
нение которых зависит от со-
стояния пациента. Виртуаль-

ный тренинг похож на компьютер-
ную игру: на пациента надеты очки 
виртуальной реальности, а в руках 
находится джойстик.

Принцип во всех трех сцена-
риях отличается. Каждый пред-
ставляет собой отдельный сюжет, 
в рамках которого нужно выпол-
нить задание: собрать шары или 
поймать рыбу в озере. 

Первый сценарий называет-
ся когерентное дыхание, которое 
направлено на растягивание про-
должительности дыхательного 
цикла как на вдохе, так и на выдо-
хе. Окружение здесь максимально 
способствует ментальной релакса-
ции, при которой повышается ка-
чество восприятия пациентом сво-

их симптомов и возможных огра-
ничений. За счет удлинения вы-
доха происходит стимуляция пара-
симпатической нервной системы.

«Блуждающий нерв – один 
из самых длинных нервов в чело-
веческом организме, его называ-
ют странствующим защитником. 
Стимуляция блуждающего нерва 
приводит не только к изменени-
ям функционирования органов, 
но и опосредованно иммунной 
системы. Есть механизм, посред-
ством которого парасимпатика мо-
жет активизировать продукцию 
Тлимфоцитов, то есть наш кле-
точный иммунитет», – говорит 
врачметодист НМИЦ по профи-
лю «пульмонология» Лидия Ники-
тина.

Два других сценария направле-
ны на тренировку баланса тела и 
координации дыхания. Несмотря 

В клиíиêå êîжíых и âåíåри÷åñêих бî-
лåзíåй им. В.А. Рахмаíîâа клиíи÷åñêîгî 
цåíтра íауê î здîрîâьå Ñå÷åíîâñêîгî Уíи-
âåрñитåта âпåрâыå разрабîтали мåтîдиêи 
для лå÷åíия пациåíтîâ ñ аêíå и пîñтаêíå ñ 
примåíåíиåм плазмåííî-дугîâîй хирурги÷å-
ñêîй уñтаíîâêи «Плазмîраí».

 а
кне – самое распространенное дерма-
тологическое заболевание. В тот или 
иной период жизни, чаще всего в пу-
бертатный, им страдают 85% людей. 

Обычно к 2425 годам заболевание прохо-
дит, но везет не всем – по разным данным, у 
1030% пациентов с акне высыпания сохраня-
ются и после этого возраста. Кроме того, за-
болевание помолодело – всё чаще пробле-
ма возникает раньше полового созревания, 
примерно с девяти лет.

В Клинике кожных и венерических бо-
лезней им. В.А. Рахманова разработали мето-
дики для лечения пациентов с акне и постак-

не с применением плазменнодуговой хирур-
гической установки «Плазморан». Это новей-
шая разработка российских ученых, которую 
производит компания «ПлазмоПром» в Ни-
жегородской области. В разработке аппара-
та принимали участие в том числе врачи Се-
ченовского Университета.

«По силе воздействия эта установка не име-
ет аналогов в мире. Плазменные технологии 
развиваются и на Западе, и в Корее, но сами 
приборы пока уступают «Плазморану». Колле-
ги других специальностей уже применили но-
вый аппарат – в хирургии, в том числе гной-
ной, челюстнолицевой, ожоговой, ортопедии 
и травматологии, колопроктологии. А мы ис-
пользуем его в дерматологии, и он показыва-
ет отличные результаты», – рассказала дирек-
тор клиники, заведующая кафедрой кожных 
и венерических болезней им. В.А. Рахманова 
Ольга Олисова.

Аппарат генерирует холодную аргоно-
вую плазму, которая комплексно воздейству-

ет на кожу. Она оказывает антибактериаль-
ный, противогрибковый эффект, улучшает 
микроциркуляцию, оксигенацию (насыще-
ние кислородом) и иммунные процессы, спо-
собствует выработке в коже фибробластов 

– клеток соединительной ткани, синтезирую-
щих полезные для кожи белки, включая кол-
лаген.

В комплексном лечении акне в клинике ис-
пользуют и другие способы, например методи-
ку IPL (Intense Pulsed Light) – на кожу воздей-
ствуют широкополосным импульсным светом. 
Методику также применяют в комбинации с 
фотодинамической терапией. Новые методы 
помогают не только минимизировать риск ре-
цидивов, но и сокращать продолжительность 
лечения, которое зачастую может занимать не-
сколько месяцев. 

VR-технологии для легочной реабилитации
ПУльМонолоГи СеченовСкоГо УниверСитета бУдУт ПриМенять УникальнУю ПроГраММУ 
для воССтановления Пациентов

В НМиЦ пî прîфилю «пульмîíîлîгия» Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñи-
тåта разрабîтали VR-ñцåíарии для рåабилитации бîльíых ñ лåгî÷-
íîй патîлîгиåй. Рå÷ь идåт î пациåíтах ñ ХОБл, брîíхîэêтазîм, му-
êîâиñцидîзîм, а таêжå иíтåрñтициальíыми прîгрåññирующими прî-
цåññами.

на то что в настоящий момент ре-
зультаты тренинга объективно не 
контролируются детек цией ча-
стоты дыхательных движений, 
упражнения способствуют эф-
фективному развитию у пациен-
тов навыков самоконтроля. 

Сейчас в НМИЦ идет рабо-
та над системой объективизации. 
Комплекс дополнит детектор ча-
стоты дыхательных движений – 
носимый прибор, который будет 
фиксировать дыхательные дви-
жения пациента. В планах – разра-
ботка нового сценария, при кото-
ром движение аватара будет зави-

сеть от глубины вдоха. Например, 
это может быть бег с препятстви-
ями, прыжки в длину, симуляция 
горнолыжного спуска. 

Например, мотивация очень 
важна для пациентов с ХОБЛ, так 
как она изза данной нозологии 
снижена. Игровой паттерн по-
могает больному абстрагировать-
ся от окружающей среды, он во-
влекает человека в процесс, дает 
положительные эмоции. Поэто-
му у пациента будет желание «по-
играть» в следующий раз, и это га-
рантирует его более глубокую и 
комплексную реабилитацию.

Плазменно-дуговой результат
в СеченовСкоМ УниверСитете ПриМенили новые 
СПоСобы лечения акне

в ПервоМ МГМУ разработали 
СПоСоб Снизить риСк 
выкидыша С ПоМощью 
титановых ПлаСтин

В Ñå÷åíîâñêîм цåíтрå матåриí-
ñтâа и дåтñтâа âпåрâыå â мирå при-
мåíили уíиêальíый ñпîñîб êîррåê-
ции иñтмиêî-цåрâиêальíîй íåдîñта-
тî÷íîñти шåйêи матêи, êîтîрая ÷а-
ñтî ñтаíîâитñя при÷иíîй âыêиды-
ша. Для фиêñации шîâíîгî матåри-
ала иñпîльзуют титаíîâыå плаñтиíы, 
êîтîрыå были разрабîтаíы íа êафå-
дрå аêушåрñтâа и гиíåêîлîгии № 1 
Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта. 

 о
дна из частых причин выкиды-
ша – истмикоцервикальная недо-
статочность шейки матки, соеди-
няющей матку и влагалище. У па-

циенток с этим недугом самопроизволь-
ный выкидыш на сроках беременности 
1421 недель происходит в 2040% слу-
чаев, а преждевременные роды на 2229 
неделе – в 30% случаев. При ИЦН шей-
ка матки перестает выполнять запира-
тельную функцию. Во время беременно-
сти, с ростом плода, давление на шей-
ку увеличивается, что усугубляет ситуа-
цию. В итоге происходит выкидыш или 
прежде временные роды.

Обычно истмикоцервикальную не-
достаточность корректируют, наклады-
вая на шейку матки швы. Но такой спо-
соб не дает стопроцентной гарантии 
безопасности – нити воздействуют на 
шейку матки и могут прорезать ее ткани, 
изза чего появляются свищи, пояснил 
заведующий кафедрой акушерства и ги-
некологии № 1 Сеченовского Универси-
тета Анатолий Ищенко.

На кафедре адаптировали монофи-
ламентную нить для хирургической кор-
рекции ИЦН. Преимущества такой нити 

– отсутствие воспалительной реакции в 
ткани. Шовный материал закрепляют 
прямоугольными титановыми пласти-
нами размером 2 см на 5 мм с двумя от-
верстиями по бокам. Имплантаты позво-
ляют распределить нагрузку натяжения 
шва при завязывании узлов и предот-
вращают соскальзывание и прорезыва-
ние нитью ткани шейки матки. Фиксиро-
вание шовного материала титановыми 
пластинами позволяет избежать ослож-
нений, связанных с прорезыванием и по-
гружением нити. В 37 недель беремен-
ности нить и титановые пластины сни-
мают.

Способ оказался безопасным и эф-
фективным – выкидышей у проопери-
рованных в ходе исследования женщин 
не было, сообщил Анатолий Ищенко.

клиническое исследование вакцины от ветрянки
Ñå÷åíîâñêий Уíиâåрñитåт 

ñтаíåт у÷аñтíиêîм раíдîмизирî-
âаííîгî êлиíи÷åñêîгî иññлåдî-
âаíия íîâîй âаêциíы îт âåтря-
íîй îñпы ñ у÷аñтиåм дåтåй îт 
9 мåñяцåâ.

 к
линическое исследование 
будет проведено в Москве, 
СанктПетербурге, Самаре, 
Саратове, Перми и Пятигор-

ске на базе семи исследователь-

ских центров, в том числе Клини-
ческого института детского здоро-
вья им. Н.Ф. Филатова Сеченовско-
го Университета. Вакцина появит-
ся в России благодаря сотрудниче-
ству биофармацевтической компа-
нии «Нанолек» и южнокорейской 
биофармацевтической компании 
GC Biopharma. «Нанолек» уже по-
лучила разрешение на проведе-
ние рандомизированного клини-
ческого исследования.

В феврале 2023 года вакци-
на прошла процедуру преквали-
фикации ВОЗ, что подтвержда-
ет ее соответствие международ-
ным стандартам эффективности и 
безо  пасности. Регистрация вакци-
ны в РФ ожидается в 20262027 гг.

Ветряная оспа – одна из самых 
распространенных инфекций в 
мире. Она может вызывать тяже-
лые осложнения, особенно у де-
тей до одного года и взрослых.

В Сеченовском Университе-
те имеется большая клиническая 
и материальнотехническая база 
для проведения широкомасштаб-
ных исследований и испытаний на 
базе институтов и Клинического 
центра наук о здоровье Универси-
тета. Первый МГМУ уже имеет бо-
лее 200 разрешений на клиниче-
ские исследования новых препара-
тов и сотрудничает со всеми веду-
щими фармпроизводителями.
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УЧЕНыЙ СовЕт

Пять новых векторов 
развития 

Клиническому центру Перво-
го МГМУ предстоит трансформи-
роваться в универсальный интер-
фейс для приема и внедрения ин-
новаций и разработок в здравоох-
ранении, рассказал о планах разви-
тия университетских клиник про-
ректор по инновационной и клини-
ческой деятельности Сеченовского 
Университета Виктор Фомин. Для 
достижения этой цели определены 
пять приоритетных векторов раз-
вития. Первый заключается в соз-
дании и модернизации самодоста-
точных клинических служб, кото-
рые станут полигоном для внедре-

ния новых технологий в сфере здра-
воохранения. Наиболее перспектив-
ным для разработки новых техноло-
гий, по словам проректора, являет-
ся гематологическое на-
правление. Уже в бли-
жайшей перспективе на 
базе УКБ № 3 планиру-
ется создание гематоло-
гического центра феде-
рального уровня.

Второе направление – сохране-
ние и дальнейшее развитие много-
профильности в университетских 
клиниках. Речь, в частности, идет о 
помощи наиболее тяжелым комор-
бидным пациентам, которым ранее 
отказали в высокотехнологичной 
медицинской помощи в профиль-

ных клиниках. На протяжении не-
скольких лет подход по оказанию 
медицинской помощи наиболее тя-
желым пациентам успешно реали-

зуют в Институте кластерной онко-
логии им. профессора Л.Л. Левши-
на. В 2025 году запланирован вы-
ход на качественно новый уровень 
в этом направлении, включая при-
менение разработанных в Универ-
ситете биомедицинских клеточ-
ных продуктов индивидуального 

медицинского назначения.
«Именно в применении БМКП 

мы видим новое окно возможно-
стей по оказанию медицинской по-
мощи наиболее тяжелым пациен-
там, одновременно обеспечиваю-
щее нам весомые конкурентные 
преимущества перед федеральны-
ми медицинскими организациями», 

– отметил проректор.
Еще один вектор – развитие 

высоких медицинских техноло-
гий в клиническом центре. Виктор 
Фомин анонсировал проект оказа-
ния высокотехнологичной меди-
цинской помощи в профиле «два в 
одном»: два высокотехнологичных 
метода лечения за одну госпитали-
зацию или две операции за одно 

анестезиологическое пособие. Этот 
подход повысит доступность высо-
ких медицинских технологий для 
пожилых и коморбидных пациен-
тов.

В 2025 году также стартует по-
этапный переход клиник Сеченов-
ского Университета на систему 
ЕМИАС. Это означает, прежде все-
го, доступ к наработанным москов-
скими медицинскими организация-
ми большим базам данных, которые 
лягут в основу создания больших да-
тасетов. Развитие цифровых техно-
логий в клиниках – драйвер иссле-
дований и разработок в области си-
стем дистанционного мониторинга 
и аналитики.

Окончание на стр. 11

Глобальная цель – соз-
дать на базе института об-
разовательный и инноваци-
онный кластер Роспотреб-
надзора. Совместно с веду-
щими НИИ и учреждениями 
Рос потребнадзора будут раз-
рабатывать новые техноло-
гии обеспечения санитарно
эпи  демиологической безо-
пасности и профилактики 
заболеваемости. Среди за-
дач, направленных на дости-
жение технологического ли-
дерства, – провести совмест-
но с Роспотребнадзором ана-

лиз потребностей в различ-
ных технологиях, диагности-
ческих и тестсистемах и на 
основе исследования орга-
низовать создание необходи-
мых продуктов и разработок, 
используя интеллектуальный 
потенциал и материально
техническую базу Сеченов-
ского Университета.

Подготавливать для Рос
потребнадзора планируется 
не только врачей медикопро
филактического направле-
ния, но и экспертовфизиков 
и экспертовхимиков, способ-

ных создавать прорывные ре-
шения в этой сфере. Для это-
го планируется создать гиб-
кие треки обучения и вза-
имодействовать с Передо-
вой инженерной школой 
(ПИШ) Сеченовского Уни-
верситета.

Кроме того, в инсти-
туте организуют центр 
виртуальной реальности 
по обучению санитарно
эпидемиологической безо-
пасности, вакцинации и со-
блюдению требований в ме-
дицинских учреждениях, а 
большинство учебных про-
грамм по гигиене, эпидемио-
логии и общественному здо-
ровью будут создавать с при-
менением искусственного ин-
теллекта и цифровых техно-
логий.

Также Роспотребнадзор 
и Сеченовский Университет 
собираются заняться экспор-
том образовательных техно-
логий. В том числе в стра-
тегии говорится о создании 
программ повышения ква-
лификации специалистов из 
стран СНГ, а также будут пе-
реводить учебники по гигие-
не, эпидемиологии и обще-
ственному здоровью на раз-
ные языки.

 р
ектор отметил, что со-
глашение предоставля-
ет уникальные возмож-
ности для студентов и 

преподавателей, позволяя 
им не только углубить свои 
знания и навыки в области 
здравоохранения, но и уча-
ствовать в важных научных 
исследованиях и проектах, 
направленных на улучшение 
качества жизни граждан.

Руководитель Роспотреб-
надзора отметила, что вы-
пускники Сеченовского Уни-
верситета, которые прихо-
дят на работу в ведомство, 

уже соответствуют всем тре-
бованиям, предъявляемым к 
специалистам службы, в том 

числе владеют современны-
ми информационными тех-
нологиями и иностранными 
языками. Теперь планируется 
расширять сотрудничество 
в подготовке сотрудников
практиков и молодых ученых, 
а также в совместной науч-
ной деятельности, в том чис-
ле в рамках эпидемиологи-
ческих, гигиенических и ми-
кробиологических научных 
школ.

«Уверена, что объедине-
ние наших усилий даст нам 
качественного сотрудника, 
профессионального, хоро-

шо подготовленного, кото-
рый будет работать на общее 
благо, на решение нашей об-

щей задачи сохранения и при-
умножения здоровья жите-
лей нашей страны и, скорее 
всего, здоровья населения на 

планете», – сказала 
Анна Попова.

Уже подготов-
лена стратегия вза-
имодействия Ин-
ститута обществен-
ного здоровья им. 
Ф.Ф. Эрисмана Се-
ченовского Универ-

ситета с Роспотребнадзором. 
Ее представил директор ин-
ститута Олег Митрохин.

сеченовский университет и росПотребнадзор 
заключили соглашение о сотрудничестве

Пётр Глыбочко: «Мы являемся лидерами в медико-
профилактической сфере, и подписание соглашения 

– это знаковое событие. Мы будем совместно вести 
научные проекты, подготовку кадров и решать 
задачи, которые стоят в стране, в том числе 
по  внедрению передовых технологий в практику»

На базе УКБ № 3 будет создан 
гематологический центр 
федерального уровня, который 
станет базой для развития новых 
технологий в гематологии  

Ñтратåгия разâития клиíи÷åñêîгî цåíтра, итîги и пла-
íы рабîты иíñтитута мåдициíñêîй паразитîлîгии, трî-
пи÷åñêих и траíñмиññиâíых забîлåâаíий им. е.и. Марци-
íîâñêîгî, иíñтитута ñтîматîлîгии имåíи е.В. Бîрîâñêî-
гî, иíñтитута êлиíи÷åñêîй мîрфîлîгии и цифрîâîй патî-
лîгии, а таêжå иííîâациîííîй íау÷íîй шêîлы пîд руêî-
âîдñтâîм аêадåмиêа РАН Владимира иâашêиíа – îб этîм 
и мíîгîм другîм âåлаñь рå÷ь íа заñåдаíии у÷åíîгî ñîâå-
та, прîшåдшåм 6 марта â культурíîм цåíтрå Ñå÷åíîâñêî-
гî Уíиâåрñитåта. 

Ñтратåги÷åñêий дîêумåíт пîдпиñали íа у÷åíîм ñîâåтå 
6 марта рåêтîр Пётр Глыбî÷êî и глаâíый гîñударñтâåí-
íый ñаíитарíый âра÷ РФ Аííа Пîпîâа. Пî ñлîâам рåêтî-
ра, Ñå÷åíîâñêий Уíиâåрñитåт и Рîñпîтрåбíадзîр ужå плîт-
íî рабîтают âмåñтå и ñîглашåíиå âыâåдåт этî ñîтрудíи÷å-
ñтâî íа íîâый урîâåíь.

развитие высоких медицинских технологий, Помощь коморбидным 
Пациентам и Применение биомедицинских клеточных Продуктов
в СеченовСкоМ УниверСитете ПредСтавили Планы развития клиничеСкоГо центра и инСтитУтов на 2025 Год

Владимир Ивашкин Виктор Фомин Александр Лукашев Олег Еремин Олег Митрохин

Подписанное ректором Петром Глыбочко и главным государственным санитарным врачом Анной Поповой 
соглашение выведет сотрудничество Университета с Роспотребнадзором на новый уровень
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зНаЙ НаШиХ

Прîåêт «Нåйрîграфт» младшåгî íау÷íîгî ñîтрудíиêа иíñтитута êлаñтåрíîй 
îíêîлîгии Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта Марêа Габрияí÷иêа и ñîтрудíиêîâ иíñти-
тута тåîрåти÷åñêîй и эêñпåримåíтальíîй биîфизиêи РАН игîря каíåâа и Ольги 
Аíтîíîâîй приâлåê ÷аñтíыå иíâåñтиции îт êîмпаíии «Аêñиîфарм» â размåрå 135 
млí рублåй. Рå÷ь идåт î разрабîтêå имплаíтатîâ (êîíдуитîâ) для âîññтаíîâлå-
íия пåрифåри÷åñêих íåрâîâ íа îñíîâå íåйлîíîâых íаíîâîлîêîí. таêиå имплаí-
таты имитируют îбîлî÷êи пåрифåри÷åñêîгî íåрâа, пîâрåждåííîгî â рåзультатå 
траâмы или íåуда÷íîгî хирурги÷åñêîгî âмåшатåльñтâа, и ñтимулируют åгî âîñ-
ñтаíîâлåíиå. Пîдîбíых рåшåíий íа рîññийñêîм рыíêå пîêа íåт.

«нейрографт» Пошел на Повышение 
Проект Ученых СеченовСкоГо УниверСитета и итЭб ран Привлек 
инвеСтиции в разМере 135 Млн рУблей

Прîåêт «Нåîтîмîграф» ñтудåíтêи 4-гî êурñа иíñтитута ñтîматîлîгии 
им. е.В. Бîрîâñêîгî Дарьи Ар÷аêîâîй и ñтудåíтêи 6-гî êурñа иíñтитута êлиíи-
÷åñêîй мåдициíы им. Н.В. Ñêлифîñîâñêîгî Алиíы калиíи÷åíêî âыиграл â êîí-
êурñíîм трåêå «Ñтудåí÷åñêиå ñтартапы» и âышåл â граíд-фиíал, гдå îдåржал пî-
бåду íад ñильíåйшими прîåêтами  êîíêурñíîгî трåêа «Рåгиîíальíыå ñтартапы». 
Оба êîíêурñа прîшли â тåхíîпарêå «Ñêîлêîâî» â рамêах VI åжåгîдíîй êîíфåрåí-
ции «Ñêîлêîâî Рåгиîíы. Прîñтраíñтâî тåхíîлîги÷åñêих лидåрîâ».

 н
а сегодняшний день уже создан про-
тотип имплантата для восстановле-
ния периферических нервов, разра-
ботка прошла несколько стадий до-

клинических исследований, рассказал со-
основатель проекта «Нейрографт» Марк 
Габриянчик. Также был проведен пилот-
ный эксперимент in vivo, который дока-
зал, что разработанный продукт по срав-
нению с западными аналогами достигает 
более полного функционального восста-
новления нервов – на 36%.

Привлеченные в проект частные ин-
вестиции компании «Аксиофарм» будут 
направлены на регистрацию медицинско-
го изделия и создание производства на 
базе дочерней компании «Нейрокондуит», 
учрежденной совместно с компанией «Ак-
сиофарм». Срок реализации проекта – 3 
года. В 2027 году новый продукт уже пла-
нируется выпустить на российский рынок. 
Разработчики уверены, что их имплантат 

 С
егодня при поступлении пациента в операци-
онный блок в большинстве лечебных учреж-
дений нашей страны ведется стандартный 
процесс заполнения его медицинской кар-

ты. Персонал вносит в компьютер информацию 
об анестезиологическом пособии, о длительно-
сти каждого этапа операции, показатели с мони-
торов – давление, частоту сердечных сокраще-
ний, сатурацию и другое. Но чтобы в дальнейшем 
про анализировать эту информацию, нужно под-
нимать документацию, искать нужные показатели, 
отдельно их сохранять.

Система «РАИСа» (реанимационноанесте
зиологическая информационная система), разра-
ботанная компанией «КваттроЛаб», может само-
стоятельно собирать информацию о состоянии 
пациента с медицинских приборов (прикроват-
ные мониторы, аппараты ИВЛ, наркозные аппа-
раты, инфузоматы), из информационных систем 
(лабораторные данные, данные осмотров), пла-
нировать и фиксировать действия медицинского 
персонала, а также оцифровывать все получен-
ные данные. 

По словам главного врача УКБ № 1 Сеченов-
ского Университета Дениса Бутнару, за счет вне-
дрения элементов управления на основе данных и 
цифровизации логистических процессов планиру-
ется увеличить производительность операционно-
го блока и тем самым повысить скорость, эффек-
тивность и качество медицинской помощи. 

Новый операционный блок состоит из 9 опера-
ционных, одна из которых предназначена для ра-
боты с рентгеновским излучением, то есть спро-
ектирована по всем стандартам радиологической 
безопасности. В операционных установлена со-
временная вентиляция – система ламинарного по-
тока воздуха, которая образует «завесу» над зонами 

инвазивного вмешательства и передачи стериль-
ного материала. 

Большая часть операционных оснащена встро-
енными видеокамерами для записи операции, что 
позволяет с большей эффективностью следить 
за ходом операции операционной сестре. Кроме 
того, опция записи важна для документирования 
действий хирурга и сбора видеоматериала, кото-
рый потом может быть использован для обучения 
и представления на конференциях.

Многое сделано для повышения эргономи-
ки пространства. В частности, консоли газов, ко-
торые теперь не загромождают операционную, и 
встроенные в стены шкафы для хранения стериль-
ных расходных материалов с функцией бактери-
цидной лампы внутри. Еще из новшеств – бесте-
невые операционные лампы, благодаря которым 
операционное поле равномерно освещено и не 
перекрыто тенью от врачей и инструментов.

«При оснащении операционного блока выбор 
был сделан в пользу российского оборудования, 
которое уже зарекомендовало себя высокой сте-
пенью качества и надежности», – резюмирует Де-
нис Бутнару.

изменит подход лечения в нейрорекон-
струкции и поможет восстанавливать 
пациентов после любых травм нервов.

«Задача проекта нашей команды — 
выводить достижения регенеративной 
медицины на рынок. В сжатые сроки мы 
планируем пройти все этапы для полу-
чения регистрационного удостоверения. 
Наша цель – российские и зарубежные 
рынки», – подчеркнул Марк Габриянчик.

Ранее проект «Нейрографт» стал по-
бедителем премии мэра «Новатор Мо-
сквы» 2024 года.

«неотомограф» стал самым 
сильным студенческим стартаПом
Проект Молодых Ученых СеченовСкоГо УниверСитета Победил 
в конкУрСе СтУденчеСких и реГиональных СтартаПов в «Сколково»

 П
роект «НеоТомограф» направлен на 
разработку безрадиационного ин-
траорального томографа для бы-
строй и точной диагностики онко-

логических новообразований слизистой 
полости рта, а также кариеса и пародон-
тита, рассказала основатель проекта Да-
рья Арчакова. Устройство позволяет про-
водить обследование пациента за 57 ми-
нут с 90% чувствительностью. В основе 
технологии  –  метод оптической коге-
рентной томографии (ОКТ), который ши-
роко применяется в офтальмологии. Од-
нако разработчики уверены, что потен-
циал метода выходит далеко за пределы 
этой области.

«В стоматологии оптическая биопсия, 
основанная на ОКТ, может существенно 
повысить качество онкоскрининга, – от-
метила Дарья.  – Ее применение позволя-
ет проводить неинвазивное обследова-
ние с высокой точностью, что открыва-
ет новые возможности для раннего вы-
явления и мониторинга патологий поло-
сти рта».

В декабре прошлого года «НеоТомо-
граф» вошел в число финалистов 5го се-
зона акселератора SechenovTech, а его 

основатель получила грант на обучение 
в Московской школе управления «Скол-
ково» в рамках программы «Стартап Ака-
демия». Помимо этого, проект вошел в 
топ100 пятого потока международного 
акселератора «Академия инноваторов».

Сейчас разработчики продолжают 
работать над созданием безрадиацион-
ного интраорального томографа. Впере-
ди — масштабирование, клинические ис-
пытания и выход на рынок. Помимо Да-
рьи Арчаковой и Алины Калиниченко, в 
проектную команду входят сотрудники 
Института прикладной физики РАН Лев 
Матвеев и Александр Советский. Науч-
ный консультант проекта – профессор, 
доктор физикоматематических наук, 
членкорреспондент РАН Владимир 
Зайцев.

 М
еждународное рейтинговое агентство Quacquarelli Symonds опубликовало очередной выпуск ежегод-
ного рейтинга мировых университетов – QS World University Rankings 2025. В топ100 различных 
предметных рейтингов QS вошло 19 российских университетов, среди них только один меди-
цинский – Сеченовский Университет. Первый МГМУ стал единственным вошедшим в топ120 по 

направлению «Стоматология». Он попал в подкатегорию этого предметного рейтинга впервые, заняв 
51120 строчку. Также Первый МГМУ стал лучшим среди российских университетов в категории «Науки 
о жизни и медицина» и удержал позицию в предметной области «Биологические науки», войдя в груп-
пу университетов на строчке 201250. Первый МГМУ также представлен в подкатегориях «Медици-
на» (186я строчка из 850 университетовучастников) и «Фармация и фармакология» – 101150я строч-
ка рейтинга из 401 участника.

сеченовский университет – в рейтинге QS 2025 

В Ñå÷åíîâñêîм Уíиâåрñитåтå ñтартîâал шåñтîй ñåзîí Sechenov Tech – åдиíñтâåííîй â Рîññии 
аêñåлåрациîííîй прîграммы фåдåральíîгî маñштаба для биîмåдтåх-ñтартапîâ. В этîм гîду аêñå-
лåратîр ñîбрал рåêîрдíîå êîли÷åñтâî уíиâåрñитåтîâ-у÷аñтíиêîâ – ñâîи биîмåдтåх-ñтартапы прåд-
ñтаâят бîлåå 400 ñтудåíтîâ из 100 уíиâåрñитåтîâ Рîññии.

шестой сезон SechenoV Tech собрал 
рекордное число участников

в сеченовском университете 
Появится «умная оПерационная»

 в 
течение трех месяцев программы студенты, 
аспиранты, ординаторы и молодые ученые 
из медицинских и технических вузов России 
будут прокачивать свои проекты совместно с 

опытными биомедтехпредпринимателями, пред-
ставителями индустрии и инвесторами. Победи-
телей Sechenov Tech определят на финальном 
демодне, который пройдет в Сеченовском Уни-
верситете в конце мая.

География шестого сезона акселератора очень 
широкая. В нем будут представлены команды из 
54 городов России. Студенты и молодые ученые 

представят свои проекты по четырем темати-
ческим трекам: «Фарма», «Медицинские изде-
лия», EdTech и «ITрешения на рынке здраво-
охранения».

Большинство заявленных проектов нового се-
зона направлены на разработку ITпродуктов для 
практического здравоохранения. Есть также ре-
шения по созданию новых материалов, медицин-
ских изделий, диагностических тестсистем, ле-
карственных средств и продуктов для ментально-
го здоровья. Общее количество проектов – 227, из 
них 36 – из Сеченовского Университета.

В îпåрациîííîм блîêå УкБ № 1 Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта пîñлå глîбальíîй рåêîíñтруê-
ции пîяâитñя «умíая îпåрациîííая». Этî пîзâîлит аêêумулирîâать âñю иíфîрмацию î пациåíтå 
ñ мîмåíта åгî пîñтуплåíия â îпåрациîííую, îцифрîâыâать åå и иñпîльзîâать â êа÷åñтâå âыбîр-
êи для иññлåдîâатåльñêîй рабîты.



8
«Ñå÷åíîâñêиå âåñти» | www.sechenov.ru.|№ 3 (144)|Март, 2025

НаУКа БЕз граНиЦ 

Первые шаГи в Мир 
инноваций

Фредерико Переира ро-
дился и вырос в Бразилии. 
В Университете Кампинаса, 
одном из ведущих техниче-
ских вузов страны, он изу
чал компьютерную инжене-
рию и получил степень ма-
гистра в области машино-
строения. Еще во время уче-
бы он начал работать в Цен-
тре информационных техно-
логий имени Ренату Арчера 

— научноисследовательском 
и опытноконструкторском 
подразделении Министер-
ства науки и технологий Бра-
зилии. 

В 2009 году истек срок 
действия ключевых патен-
тов на FDMпечать (Fused 
Deposition Modeling – техно-
логия послойного наплавле-
ния пластика) — самый про-
стой и недорогой способ 
3Dпечати. Так перед иссле-
дователями открылись но-
вые возможности в этой об-
ласти.

«Мой коллега участво-
вал в международном open
source проекте Fab@Home, 
который позволял создавать 
доступные 3Dпринтеры. Он 
сконструировал такой прин-
тер. Моей же задачей было 
разработать головку для пе-
чати поликапролактоном — 
на тот момент еще не было 
технологий, которые позво-
ляли бы с ним работать», — 
вспоминает Переира.

Так молодой ученый по-
грузился в мир аддитив-
ных технологий и работал 
над проектами, связанны-
ми с 3Dпечатью полиме-
ров и композитных матери-
алов. Этим, впрочем, его об-
ласть научных интересов 
не ограничивалась. Он по-
могал в исследованиях мно-

гим аспирантам, в том чис-
ле занимавшимся цифровой 
реконструк цией лиц для за-
дач судебной медицины. 
Сам Переира провел пер-
вую цифровую реконструк-
цию лица на основе систе-
мы, предложенной Фернан-
десом, в Бразилии, исполь-
зуя изображения, получен-
ные при помощи компью-
терной томографии черепов, 
и разработал специализиро-
ванный протокол для точно-
го размещения ключевых то-
чек на черепе. 

«Меня Привлекают 
вызовы»

В 2014 году в Центр прие-
хал российский ученый Вла-
димир Миронов, один из пи-
онеров биопечати. Работа с 
живыми клетками тогда уже 
не казалась фантастикой, но 
всё еще была новаторским 
направлением, технологии 
которого пока оставались 
на стадии лабораторных ис-
следований. Миронов был в 
первую очередь биологом, и 
ему требовалась помощь ин-
женеров. 

«Мой руководитель знал, 
что я не тот сотрудник, ко-

Фрåдåриêî Даâид Алåíêар дå Ñåíа Пåрåира — ñтарший 
íау÷íый ñîтрудíиê Дизайí-цåíтра «Биîфабриêа» Ñå÷åíîâ-
ñêîгî Уíиâåрñитåта. Ñåгîдíя åгî разрабîтêи íахîдятñя íа 
пåрåдîâîй íауêи и мåдициíы, îтêрыâая íîâыå гîризîíты 
â рåгåíåратиâíîй мåдициíå и биîтåхíîлîгиях. каê тяга ê 
эêñпåримåíтам приâåла у÷åíîгî â Рîññию, íад êаêими прî-
åêтами îí рабîтаåт ñåй÷аñ, ÷тî ñамîå глаâíîå â íауêå и êаê 
удåржать балаíñ мåжду рабîтîй и жизíью?

«Приехал на месяц, остался на годы»
как бразильСкий инженер Фредерико Переира Стал чаСтью биоМедицинСкой наУки СеченовСкоГо УниверСитета

торый просто нажимает на 
кнопки: я люблю экспери-
ментировать, меня привле-
кают разные вызовы. Он 
предложил мне помочь Ми-
ронову, и мы отлично срабо-
тались», — говорит Переира.

Вместе с Мироновым и 
другими коллегами Переира 
разработал и запатентовал 
3Dмикроопоры для фикса-
ции клеточных сфероидов, 
которые назвал «Lockyballs». 
Используя лазерные техно-
логии, он разработал струк-
туры размером всего 200 
микрон, напоминающие за
стежкулипучку Velcro: их 
микроскопические «крючки» 
надежно удерживали сфе-
роиды и способствовали их 
слиянию. Такой подход по-
зволил создавать более ста-
бильные и жизнеспособные 
ткани, что приблизило тех-
нологии к их применению в 
регенеративной медицине.

Эта разработка откры-
ла перед Переирой двери в 
мир биомедицинской инже-
нерии. Разработкой микро
опор сотрудничество с Ми-

роновым не ограничилось 
— в 2016 году ученый пригла-
сил молодого перспективно-
го коллегу в Россию.

«Главное – Это люди»
В то время Миронов был 

научным руководителем ла-
боратории «3D Bioprinting 
Solutions» и работал в том 
числе над созданием перво-
го в стране 3Dбиопринтера 
FABION. К разработке и 
улучшению устройства, а 
также многим другим проек-

там лаборатории, приложил 
руку и Переира. Какоето 
время он работал удаленно, 
а затем его пригласили по-
сетить лабораторию лично: 
узнать, как там устроена ра-
бота, какие есть инструмен-
ты. Ждали лета — чтобы не 
напугать бразильца россий-
скими морозами.

«Изначально я собирал-
ся приехать всего на месяц, 
но впечатления были отлич-
ные, и мы продлили визит 
еще на два месяца. Затем по-
явились новые проекты, и я 
остался еще на месяц, и еще, 
и еще... И вот уже почти 10 
лет я живу и работаю в Рос-
сии», – говорит Переира.

В 2022 году 3D Bioprinting 
Solutions претерпела струк-
турные изменения. Многие 
сотрудники перешли в МИ-
СИС. Переира же вернулся 
на родину, но ненадолго — 
Миронов стал сотрудничать 

с Сеченовским Университе-
том и предложил для про-
екта по созданию портатив-
ного биопринтера «Биоган» 
кандидатуру бразильско-
го коллеги. Нашлись для 
него и другие интересные 
задачи, включая разработ-
ку тканеинженерного био-
реактора для мегапроек-
та «Органназаказ» — вы-
сокотехнологичной систе-
мы, способной воспроизво-
дить условия in vivo для вы-
ращивания клеточных кон-
структов. Основной инже-
нерной задачей стало соз-
дание автоматизированной 
платформы, которая обе-
спечивает точный контроль 
параметров среды (темпера-
тура, pH, концентрация га-
зов и питательных веществ), 
а также механическую сти-
муляцию тканей для улуч-
шения их функциональных 
свойств.

«Биореакторы с подоб-
ным функционалом есть за 

рубежом, но покупать их 
для нас не вариант. Достав-
ка расходных материалов, 
техподдержка, если чтото 
сломается — всё это может 
занимать месяцы. Собствен-
ный биореактор мы можем 
модифицировать под необ-
ходимые нам задачи букваль-
но за несколько дней, а в на-
уке время — это критиче-
ский ресурс», — подчеркива-
ет Переира.

На мировой арене Рос-
сия в области биопечати не 
отстает от других стран, уве-
рен Переира, и главную роль 
в этом играют ученые, увле-
ченные своим делом.

«Биопринтеры — это про-
сто инструменты, как шприц 
или пинцет. Главное — люди, 
которые с ними работают: 
их знания, командная рабо-
та и способность решать не-
стандартные задачи. Без гра-
мотных специалистов даже 

самая продвинутая техника 
бесполезна», — уверен он.

Еще одним проектом, ко-
торым гордится Фредерико 
Переира, работая в 3DBio, 
является созданный в 2018 
году космический биоприн-
тер Organaut. «Работа над 
ним была похожа на научно
фантастический фильм, но с 
другим поворотом сюжета: 
это было реально, важно и с 
высокими ставками», – вспо-
минает инженер. По его 
словам, ключевым момен-
том этого проекта было ис-
пользование преимуществ 
микрогравитации для про-
цесса печати органов, а так-
же изучение радиации в ор-
ганизме человека в услови-
ях дальних космических пу-
тешествий. 

В 2019 году этот проект 
стал постоянной экспози
цией в Музее космонавтики.

в ПоиСках баланСа
Россияне, вопреки всем 

стереотипам, оказались 
очень приятными людьми — 
с ними комфортно общать-
ся и работать, признается 
Переира. Да и зима, как вы-
яснилось, не так страшна и 
даже красива — в Бразилии 
снег обычно можно встре-
тить только в горах.

Несмотря на плотный 
график, Фредерико находит 
время для хобби — напри-
мер, скейтбординга. Также 
важной частью его жизни в 
Москве стала капоэйра.

«Я практиковал капоэйру 
в Бразилии, когда мне было 
14 лет. В свои первые вы-
ходные в Москве в 2016 году 
я, бродя в одиночестве по 
парку Горького, увидел, как 
люди собрались позанимать-
ся. Это было мое возвраще-
ние к этому мощному бра-
зильскому боевому искус-
ству. Это не только физиче-
ская нагрузка, но и социаль-
ная сторона жизни. Жизнь 
ведь — это не только работа. 
Если у тебя есть баланс, ты 
будешь делать всё лучше. Я 
искал этот баланс — и я его 
нашел», — улыбается он.

«Биопринтеры — это просто инструменты. 
Главное — люди, которые с ними работают, 
их знания и способность решать нестандартные 
задачи. Без грамотных специалистов даже 
самая продвинутая техника бесполезна»

Стопорные/фиксирующие шарики – мячи (Lockyballs) для фиксации клеточных 
сфероидов, в разработке которых принимал участие Фредерико Переира

Ñîглаñíî îбíîâлåííîй прîграммå разâития, ê 2036 гîду Ñå÷åíîâ-
ñêий Уíиâåрñитåт дîлжåí ñтать мåждуíарîдíî призíаííым эêñпåртîм 
â îблаñти биîмåдициíы и биîмåдициíñêих тåхíîлîгий, глîбальíым 
цåíтрîм притяжåíия êадрîâ и иíâåñтиций, â тîм ÷иñлå мåждуíарîд-
íых. На ñåгîдíяшíий дåíь â Ñå÷åíîâñêîм Уíиâåрñитåтå рабîтают 79 
иíîñтраííых ñîтрудíиêîâ, мíîгиå из êîтîрых имåют îпыт иññлåдî-
âатåльñêîй дåятåльíîñти â âåдущих уíиâåрñитåтах мира. Ñåгîдíя мы 
раññêажåм î дâух таêих ñîтрудíиêах – иíжåíåрå из Дизайí-цåíтра 
«Биîфабриêа» НтПБ Фрåдåриêî Пåрåира (Бразилия) и прîфåññîрå 
êафåдры фармаêîлîгии, ñпåциалиñтå â îблаñти íåфрîлîгии кåримå 
Мутигå, êîтîрый заíималñя íау÷íыми иññлåдîâаíиями â êлиíиêå 
«шаритå» (Гåрмаíия).

инженер из Бразилии 
и Ученый-нефролог 
из германии
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федры тесно сотрудничают, 
объединяя разные методики 
и подходы».

Переломным моментом в 
карьере стала встреча с про-
фессором Себастьяном Бах-
маном — потомком Бисмар-
ка по материнской линии, 
яркой личностью и талант-
ливым дипломатом, и про-
фессором Понтусом Персо-
ном, директором института 
трансляционной физиоло-
гии клиники «Шарите». Ра-
бота с ними в значительной 
степени повлияла на взгляды 
молодого ученого.

«Я планировал сосредото-
читься на клинической прак-
тике, но Бахман и Персон убе-
дили меня остаться в науке. 
Благодаря им я понял, какие 
горизонты открывает иссле-
довательская работа», — вспо-
минает профессор.

Мутиг продолжал иссле-
дования, преподавал анато-
мию и читал лекции на разно-
образные темы из области фи-
зиологии, прошел хабилита-

цию (германский эквивалент 
защиты докторской диссер-
тации). За годы работы в Гер-
мании он стал признанным 
экспертом в области нефро-
логии. Основные исследова-
ния были посвящены вопро-
сам поражения почек при са-
харном диабете, гипертонии и 
других заболеваниях, а также 
в немалой степени феномену 
стерильного воспаления по-
чек – сложному процессу, ко-
торый развивается при неин-
фекционных поражениях.

«Почка – удивительный 
орган. С возрастом мы по-
степенно теряем нефроны, 
ее функциональные едини-
цы – но, по расчетам, их за-
паса должно хватать на 120 
лет. Однако способность по-
чек к регенерации, в отли-
чие от той же печени, край-
не ограничена, поэтому бо-
лезни и неправильный образ 
жизни могут исчерпать их 
ресурс гораздо раньше вре-
мени», – рассказывает Мутиг.

Особое внимание в своих 
работах он уделяет пробле-
мам ранней диагностики по-
чечных заболеваний. «Если во-
время не выявить патологию, 
это может привести к хрони-
ческой болезни почек, а в пер-
спективе – к необходимости 
диализа или трансплантации. 
Наша задача – разработать 
методы, позволяющие обна-
руживать проблемы на самых 
ранних стадиях», – подчерки-
вает профессор.

МеждУ берлиноМ 
и МоСквой

Несмотря на успешную ка-
рьеру в Германии, Мутиг всег-
да рассматривал возможность 
работы в России. «Я вырос в со-
ветской культуре, русский язык 
для меня родной. Владимир 
Даль говорил: «Кто на каком 
языке думает, тот к тому наро-
ду принадлежит». Кроме того, 
я постоянно поддерживал на-
учные контакты с российскими 
коллегами», – говорит он.

В 2018 году профессор по-
лучил предложение из Сече-
новского Университета о дис-
танционной работе и на про-
тяжении следующих лет ру-
ководил исследовательскими 
проектами на кафедре фар-
макологии. Сотрудничеству 
не помешали ни пандемия, ни 
накалившаяся политическая 
обстановка – хотя и создали 
определенные трудности.

К концу 2023 года Мутиг 
оказался перед очередным 
выбором. В «Шарите» значи-
тельно возросла преподава-
тельская нагрузка, а перспек-
тивы профессионального раз-
вития оставались туманными. 
Он получил приглашения на 
работу в университетах Пот-
сдама и Дании, но и в Сеченов-
ском Университете его были 
готовы принять уже очно.

«Мне предлагали престиж-
ные руководящие должности, 
но они подразумевали высо-
кую преподавательскую и ад-
министративную нагрузку. Я 
же хотел сосредоточиться на 
науке, поэтому со второй по-
ловины 2024 года моим основ-
ным местом работы стал Сече-
новский Университет», – гово-
рит Мутиг.

новые Горизонты
В Сеченовском Универ-

ситете профессор Мутиг раз-
вивает несколько перспек-
тивных направлений. Особое 
внимание уделяет проблеме 
хронической болезни почек у 
детей. Проект по поиску био-
маркеров для ранней диагно-
стики болезней почек у детей 
получил поддержку прави-
тельства Москвы.

«Статистика показывает, 
что около 1% новорожден-
ных имеют повышенный риск 
развития почечной патоло-
гии. Если не выявить пробле-
му вовремя, последствия мо-
гут быть очень серьезными 

– вплоть до необходимости пе-
ресадки почки. Мы разрабаты-
ваем инновационные методы 
диагностики, которые позво-
лят выявлять нарушения на 
доклинических стадиях. Это 
важно не только для здоро-
вья детей, но и для снижения 
социальноэкономической на-

грузки на семьи», – поясняет 
профессор.

Также он планирует про-
должить начатые в «Шарите» 
работы по механизмам разви-
тия диабетического пораже-
ния почки и возможным но-
вым терапевтическим мише-
ням.

На образ жизни, который 
бы позволил дожить до 120 
лет, времени не хватает, при-
знается профессор. Но ста-
рается поддерживать себя в 
форме с помощью калисте-
ники и порой практикуется в 
единоборствах.

Сегодня Керим Мутиг по-
лон планов и новых идей. «В 
России, особенно в Москве, 
я увидел огромный потенци-
ал для развития науки. Здесь 
более гибкий подход к ин-
новациям, чем в Германии. 
Немцы – прекрасные работ-
ники, поставленные задачи 
они выполняют на 110%, но 
они совершенно не склон-
ны к риску. Германия, в от-
личие от России, недруже-
ственна к стартапам», – отме-
чает профессор.

Он уверен, что Сеченов-
ский Университет может 
стать одним из ведущих ми-
ровых центров нефрологиче-
ских исследований. «Мы уже 
публиковали результаты на-
ших работ в журналах Q1. Но 
это только начало большого 
пути», – заключает ученый.

История профессора Му-
тига – это яркий пример того, 
как интерес к науке преодоле-
вает географические и куль-
турные границы. Его профес-
сиональный путь – от студен-
та медицинского института в 
Казахстане до ведущего спе-

циалиста в Германии и про-
фессора в России – демон-
стрирует, что настоящая нау-
ка интернациональна.

Сегодня Мутиг продолжа-
ет свои исследования в Сече-
новском Университете, совме-
щая немецкую академическую 
традицию с российским науч-
ным потенциалом. Его рабо-
ты открывают новые перспек-
тивы в диагностике и лечении 
почечных заболеваний, а про-
фессиональный опыт служит 
вдохновением для молодых 
ученых.

НаУКа БЕз граНиЦ 

Под знакоМ ядерноГо 
ПолиГона

Керим Мутиг родился в 
1976 году в Семипалатинске 
(ныне Семей) – городе с осо-
бой судьбой, известном своим 
ядерным полигоном. Его дет-
ство пришлось на последнее 
десятилетие советской эпохи, 
а юность – на бурные годы пе-
рестройки.

«В Семипалатинске меди-
цинский университет в то вре-
мя был лучшим учебным за-
ведением. Не то чтобы я тог-
да стремился в медицину, но в 
меняющемся вокруг мире эта 
область, казалось, могла дать 
хоть какуюто стабильность», – 
вспоминает Мутиг.

Студенческие годы запом-
нились не только учебой. На 
старших курсах Мутиг начал 
работать переводчиком – сна-
чала с английского, затем с 
немецкого. Эта подработка 
не ожиданно открыла перед 
ним новые горизонты.

«Я переводил для ино-
странных делегаций, в том 
числе для швейцарских кон-
сулов. В то время активно 
обсуждалась проблема семи-
палатинского ядерного поли-
гона, и к нам часто приезжали 
специалисты из разных стран. 
Эта работа дала мне не толь-
ко доход, но и бесценный 
опыт межкультурного об-
щения», – рассказывает про-
фессор.

На последнем курсе мо-
лодой врач планировал 
дальше повышать свои ком-
петенции за рубежом. Пер-

воначально он рассматри-
вал годичную стажировку в 
Швейцарии, но судьба при-
готовила другой сценарий – 
вскоре после окончания ме-
дуниверситета будущий уче-
ный вместе с отцом перее-
хал в Германию. 

наУка без 
коМПроМиССов

Первый год ушел на язы-
ковую и профессиональную 
адаптацию, поиск работы. И 
старания окупились – в 2001 
году Мутиг оказался в «Ша-
рите» – одной из самых пре-
стижных клиник Европы, чья 
история насчитывает более 
300 лет. Здесь он прошел ре-
зидентуру, а затем полностью 

погрузился в научную работу. 
В поисках интересной темы 
он занялся изучением почек 

– и они оказались невероят-
но сложным и увлекательным 
объектом для исследований.

Особенностью немецкой 
научной школы профессор 
называет ее междисципли-
нарность: «В Германии нет 
жестких границ между ана-
томией, физиологией и моле-
кулярной биологией. Все ка-

берлин – москва: научная одиссея Профессора 
из клиники «шарите» керима мутига

кåрим Мутиг – прîфåññîр êафåдры фармаêîлîгии Ñå-
÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта и ñпåциалиñт â îблаñти íåфрî-
лîгии. егî прîфåññиîíальíый путь из казахñтаíа â Гåр-
маíию, а затåм â Рîññию – этî иñтîрия î прåдаííîñти 
íауêå, прîфåññиîíальíîй ñмåлîñти и пîиñêå ñâîåгî мåñта 
â мирå мåдициíы. Пî÷åму у÷åíый из êлиíиêи «шаритå» 
âыбрал лабîратîрии Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта и êаêи-
ми иññлåдîâаíиями заíят ñåй÷аñ?

В Сеченовском Университете профессор 
Мутиг развивает несколько перспективных 
направлений. Особое внимание уделяет 
проблеме хронической болезни почек у детей. 
Проект по поиску биомаркеров для ранней 
диагностики болезней почек у детей уже 
получил поддержку правительства Москвы

«В России я увидел огромный потенциал для 
развития науки. Здесь более гибкий подход 
к инновациям, чем в Германии. Немцы – 
прекрасные работники, поставленные задачи 
они выполняют на 110%, но они совершенно 
не склонны к риску. Германия, в отличие 
от России, недружественна к стартапам»

Лекция ученого о почках в детском образовательном центре «Сириус»
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ЛУЧШиЕ из ЛУЧШиХ

Фрагмåíты иíтåрâью Вла-
димира иâашêиíа – î íîу-хау, 
призâаíии и ñудьбå

Про выбор наПравления 
– Ничто в медицине не соз-

дается просто так. Ученые мира 
активно работали над междуна-
родным проектом «Геном чело-
века», начатым в 1988 году. Про-
ект завершился в 2022м – было 
достигнуто полное секвениро-
вание генома. И вот на одном 
европейском конгрессе про-
шла маленькая конференция, 
посвященная постгеномным ис-
следованиям микробиома че-
ловека. Это было в Швейцарии, 
впереди был весь вечер, хоте-
лось кудато пойти, но я остал-
ся... Послушал и понял, что ми-
кробиом – новое фундамен-
тальное направление, которым 
стоит заняться. 

Про ПУть УченоГо
– Быть лидером в своей об-

ласти, опережать в исследо-
ваниях других специалистов 

– это, с одной стороны, прино-
сит большое удовлетворение, а 
с другой – сопровождается ря-
дом сложностей. Вокруг мно-
го людей, и каждый посвоему 
оценивает то, что для тебя яв-
ляется значимым и интересным. 
Эта оценка не всегда положи-
тельная, а порой и вовсе оправ-
дывает их отставание от тебя.

Поэтому ученый должен 
придерживаться формулы, ко-
торую в интервью газете «Нью
Йорк таймс» в 1929 году при-
вел Эйнштейн. Для того что-
бы достичь успеха, нужно мно-

го работать, хорошо отдыхать 
и уметь держать язык за зубами.

Про Стиль жизни УченоГо
– Всякий научный талант 

надо тренировать. Как в спор-
те: если хочешь остаться в сбор-
ной России, тренируйся каж-
дый день. Ты должен знать всё, 
что происходит в сфере твое-
го научного интереса, много чи-
тать, причем на разных языках.

Про везение 
– Случай помогает только 

зрелым умам. Или, если гово-
рить о молодых людях, подго-
товленным умам. Чтобы вос-
пользоваться счастливым слу-
чаем, нужно быть к нему гото-
вым. Я десятки раз проворони-
вал случаи, которые мне пред-
ставлялись. Высочайшие зна-
комства, особые возможности... 
Ни о чем не жалею: это сохра-
нило мою самостоятельность 
как ученого.

Про СлУжбУ врачоМ  
– Я служил на подводной 

лодке типа «Средняя» с ра-
бочей глубиной погружения 
80 метров и автономностью 
плавания 30 суток. Я быстро 
усвоил, что попытки дока-
зать, что ты выдающийся 
врач, бессмысленны. Особен-
но когда лодка оказывается в 
отрыве от берега. До погру-
жения надо было по максиму-
му выявить у моряков недомо-
гания и заболевания. Я тща-
тельно за этим следил.

Самое частое в практике 

военного врача на подлодке – 
травмы. Дежурил я и в берего-
вом лазарете. Днем или ночью 
то и дело раздавалось тарахте-
ние рыбацкого сейнера – при-
швартовывались пациенты. Од-
нажды командир такого судна 
привез жену – рожать. Что де-
лать – я принял роды.

Про наУчный интереС 
– Все сошли с ума по анти-

эйджингу, меня эта проблема 
тоже интересует. Только не с 
позиции биолога, а как клини-
циста. Те, кто увлечен биоха-
кингом и меняет образ жиз-
ни и питания, действительно 
выглядят моложе сверстни-
ков. Антиэйджинг – это по-
пытка раскрыть загадку жиз-
ни, найти ответ на вопрос: 
«Что я такое?» Сложный во-
прос, но, как оказалось, не 
только философский, но и 
биологический, медицинский. 
Есть чем заниматься – жизнь 
не дает скучать!

Пîлí î å 
иíтåрâью ñ 
Владимирîм 
иâашêиíым 
÷итайтå íа 
ñайтå:

Фрагмåíты иíтåрâью Галиíы Рамåí-
ñêîй – î разрабîтêах, балаíñå и íау÷-
íîм драйâå

Про любовь к Учебе  
– Очная форма обучения – лучшая для 

студента. Если хотите, чтобы ребенок 
вдумчиво учился, посещал научные круж-
ки, выступал на конференциях, общался с 
друзьями, то по возможности обеспечьте 
ему очное образование. Что важно – без 
параллельной работы. К сожалению, кого
то сама жизнь вынуждает работать. Но 
когда ребята выходят на ночные дежур-
ства, чтобы просто заработать на новую 
не жизненно необходимую вещь, – это не-
правильно расставленные приоритеты.

Про ПУть в ФарМацию
– С детства я любила опыты, исследо-

вания, анализировать данные и ситуации, а 
еще всё планировать. Из предметов нрави-
лась математика, потому что в ней есть за-
дачки на логику. Обожала подводить ито-
ги, чтото обсчитывать, находить законо-
мерности. На досуге решала ребусы. 

Я стала искать, где в медицине мож-
но много думать, анализировать. И нашла 
фармацевтический факультет в Первом  
меде. Уже тогда, в конце 80х, на Дне от-
крытых дверей говорили не только о про-

фессии провизора, но и об исследовани-
ях, которые ведутся по разным направле-
ниям на фармацевтических кафедрах. Там 
прозвучало загадочное словосочетание 
«токсикологическая химия». В те годы это 
было синонимом судебной химии. Я заго-
релась – так решилась моя судьба.

Про Создание креМа «доктор 
Сеченов» 

– У нас как разработчиков было два 
пути: полностью скопировать успешный 
зарубежный продукт или создать что
то свое, дополненное и улучшенное. Да, 
средств для сухой и атопичной кожи в ап-
теках предостаточно, и среди них есть от-
личные. Но мы выбрали более сложный и 
интересный путь – создать оригинальный 
продукт.

В основу новой технологии легли фун-
даментальные исследования, которые кол-
лектив провел ранее. Ноухау – это ведь не 
сам тюбик, а многолетние научные и тех-
нологические наработки.

Про СтатУС «СеченовСкий 
ПроФеССор»

– На мой взгляд, все регалии, чины и 
звания – больше про обязательства, чем 
про заслуги. Ты – пример для других. Да, 
приятно, но дальше в голову приходит 
вопрос: «А что теперь?» Скоро, когда 
утихнут радостные эмоции, мне предсто-
ит обдумать свое научное будущее. Ведь 
быть «Сеченовским профессором» – это 
не про то, какая ты сегодня, а про даль-
нейшее развитие, све-
жие идеи, новые до-
стижения.

Пîлíîå иíтåрâью 
ñ Галиíîй Рамåíñêîй 
÷итайтå íа ñайтå:

6 марта íа заñåдаíии у÷åíîгî ñîâåта прîшла цåрåмîíия íаграждåíия пåрâых îблада-
тåлåй пî÷åтíîгî зâаíия «Ñå÷åíîâñêий прîфåññîр». ими ñтали заâåдующий êафåдрîй прî-
пåдåâтиêи âíутрåííих бîлåзíåй, гаñтрîэíтåрîлîгии и гåпатîлîгии аêадåмиê РАН, д.м.í., 
прîфåññîр Владимир иâашêиí и заâåдующая êафåдрîй фармацåâти÷åñêîй и тîêñиêîлî-
ги÷åñêîй химии, дирåêтîр иíñтитута фармации им. А.П. Нåлюбиíа д.фарм.í., прîфåññîр 
Галиíа Рамåíñêая.

в Первом мгму оПределили Первых в истории университета 
обладателей Почетного звания «сеченовский Профессор»

ладатели высокого статуса также получат едино
временное вознаграждение и, кроме того, воз-
можность создать научнотехнологический 

институт по выбранному научному направле-
нию. Также им будет посвящена звезда поче-
та в Музее истории медицины Первого МГМУ.

«С
еченовский профессор» – это 
высший квалификационный ста-
тус для научнопедагогических 
работников. Это почетное зва-

ние призвано стать для профессоров и за-
ведующих кафедрами Университета но-
вым стимулом для профессионального 
роста и максимальной реализации научно
исследовательского и педагогического по-
тенциала. 

Заведующий кафедрой пропедевтики 
внутренних болезней академик РАН, д.м.н., 
профессор Владимир Ивашкин работает в 
Сеченовском Университете более 30 лет. За 
это время он сформировал мощную универси-
тетскую команду, 13 его защитившихся учени-
ков также работают в Первом МГМУ. Влади-

мир Ивашкин – автор ноухау, разработанно-
го нового прибора для диагностики синдрома 
избыточного бактериального роста. 

У заведующей кафедрой фармацевтиче-
ской и токсикологической химии, директо-
ра Института фармации им. А.П. Нелюбина 
д.фарм.н., профессора Галины Раменской – 12 
защитившихся учеников, работающих в Сече-
новском Университете. Она соавтор разработ-
ки уникального кремаэмолента Dr. Sechenov 
на основе липидовосполняющих компонен-
тов, предназначенного для людей с сухой ко-
жей и пациентов с атопическим дерматитом. 

На торжественной церемонии награжде-
ния ректор Первого МГМУ Пётр Глыбочко 
вручил победителям атрибуты «Сеченовского 
профессора» – почетный знак и мантию. Об-

галина раменская: «звание 
«сеченовский Профессор» – 
Это Про будущее»

владимир ивашкин : 
«жизнь не дает скучать!»
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объявление

блаГодарноСти врачаМ
Хочу написать отзыв о докторе Кирилле 

Михайловиче Тартынском, врачепсихиатре 
Университетской клинической больницы № 3 
Первого МГМУ им. И.М. Сеченова.

Хочу отметить его высокий профессиона-
лизм и заинтересованность в результате.

У меня на фоне личных проблем появил-
ся шум в ухе, который мешал жить. Я обрати-
лась к лорврачам, были проведены исследо-
вания, но патологии не выявлено. Тогда ото-
ларинголог рекомендовала мне обратиться 
к психотерапевту, и я обратилась к Кириллу 
Михайловичу. Это тот случай, когда ты с пер-
вого раза находишь своего врача.

Первое, что меня поразило, это тщатель-
ный разбор моих жалоб, не только связанных 
с ухом. Он спрашивал меня буквально о каж-
дой мелочи, был очень вежлив, тактичен и 
небезразличен к моей проблеме. В итоге мне 
были назначены препараты, которые помог-
ли. Шум в ухе ушел полностью, попутно был 
вылечен гиперактивный мочевой пузырь и 
общее состояние организма вышло из состо-
яния некой подавленности в нормальное со-
стояние. Я была очень впечатлена лечением. 
Очень важно вовремя попасть к хорошему 
специалисту!

кириллîâа и.Г.

***
Хочу выразить огромную благодарность 

профессору Шпоть E.B. за его професси-
онализм, подробную консультацию и за 
успешно проведенную операцию. Мне уда-
лили новообразование в правой почке. Так-
же благодарю своего лечащего врача на 

время госпитализации Лекарева В.Ю. за 
внимательность и профессионализм. Он от-
ветил на все мои вопросы и дал рекоменда-
ции. В Университетской клинической больни-
це № 2 врачи от Бога!

Гу Д.
***

Хотим выразить благодарность врачу
хирургу Колосовой Кристине Александровне. 
Мой папа, Шиганов Николай, проходил опе-
ративное лечение в Университете им. Сече-
нова УКБ № 1. Благодарю вас за ваши усилия, 
за обширные знания, за ваше внимание и до-
броту, за профессионализм и искусство врача. 
Вы  чудесный специалист, и я искрение наде-
юсь, что ваша помощь еще долго будет дости-
гать новых высот, принося радость и призна-
ние каждый день.

Рîжêîâа т.Н.
***

Я обратился в Первый МГМУ им. Сеченова 
по поводу болей в области почек. Записался 
на прием к Поляковскому Константину Алек-
сандровичу, который после осмотра и сбора 
анамнеза поставил предварительный диагноз, 
прописал лечение. Со второго дня появилось 
облегчение, а к пятому дню симптомы почти 
полностью пропали. Благодарю Поляковско-
го К.А. и Алленова С.Н. за помощь, желаю им 
здоровья и хорошего настроения!

Бîйêî Н.Н.
***

Выражаю глубокую благодарность за вы-
сокий профессиональный уровень и любовь к 
своей работе, за чуткое отношение и сочув-
ствие к пациентам, понимание их пережива-

ний заведующему отделением хронических 
заболеваний кишечника и поджелудочной 
железы доктору медицинских наук Шифрину 
Олегу Самуиловичу, лечащему врачугастро 
энтерологу Королеву Александру Владими-
ровичу и врачу УЗИ Арсланян Мариане Григо-
рьевне. Огромное спасибо вам за оказанную 
помощь! 

загумåíîâа т.и.
***

Я неоднократно обращался в Первый 
МГМУ им. Сеченова в Клинику урологии в 
ЛДО № 4. Хочу отметить исключительные 
профессиональные и человеческие качества 
доктора Потолдыковой Натальи Валерьевны. 
В очень трудный для меня момент она само-
отверженно оказывала всю необходимую по-
мощь, не щадя себя и не ограничиваясь ра-
бочим временем, поддерживая при этом мо-
рально. Вместе с тем я не знаю ни одного слу-
чая, чтобы Наталья Валерьевна отнеслась к 
какомуто аспекту диагностики и лечения 
равнодушно или без достойного внимания. 
Очень благодарен доктору за удивительное 
неравнодушие и профессионализм!

Граíîâñêий А.Б.
***

Хочу выразить благодарность замечатель-
ному врачупсихиатру кандидату медицин-
ских наук Тартынскому Кириллу Михайловичу. 
Была первый раз у него на консультации в ка-
бинете клиники психиатрии имени С.С. Кор-
сакова УКБ № 3.

Моя история длилась более четырех лет. 
Сильные приступы боли, которые продолжа-
лись на протяжении этих лет, сделали меня 

инвалидом. Я прошла много врачей, исследо-
ваний, и никто не мог поставить диагноз. Мой 
организм совсем не переносил охлаждение. 
Боли, врачи, антибиотики и всё по кругу. 

Кирилл Михайлович на первой же кон-
сультации поставил верный диагноз и назна-
чил лечение, которое продолжалось более 
года. За это время я не раз приходила на кон-
сультации и была под его контролем. Боли 
стали постепенно уходить, лечение помогло. 
Я почувствовала себя здоровой и уверенной.

Кирилл Михайлович – высококвалифици-
рованный врач с большой буквы!

Побольше бы таких врачей, которые ре-
ально заинтересованы в своей работе, у кото-
рых профессионализм, чуткость и индивиду-
альный подход к каждому пациенту!

Выражаю огромную благодарность Ки-
риллу Михайловичу и низкий поклон!

Бåльñêая е.
***

Выражаем благодарность за высокий 
профессионализм, общую слаженную ра-
боту, внимание, доброе отношение к паци-
ентам сотрудникам эндокринологического 
терапевтического отделения № 2 Клиники 
эндокринологии УКБ № 2: заведующему от-
делением Воробьеву Андрею Васильевичу, 
врачу Ермолаевой Александре Сергеевне, 
ординаторам Ким Анне Сергеевне и Смир-
новой Полине Андреевне, медсестре Ти-
селько Елене Михайловне. 

Гîрîжаíиíа Ñ.В., кузьмиíа О.Б.

Начало на стр. 6

от наУки к Практике 
О результатах работы инноваци-

онной научной школы «Микробиота 
и метаболом человека как регулиру-
емые индикаторы здоровья, долго-
летия и практики персонализиро-
ванной медицины» сообщил Вла-
димир Ивашкин, академик РАН, за-
ведующий кафедрой пропедевти-
ки внутренних болезней, гастроэн-
терологии и гепатологии. Целью 
ИНШ было внедрение в практиче-
ское здравоохранение инновацион-
ных методов персонифицирован-
ной терапии с помощью воздей-
ствия на микробиоту человека и ее 
метаболом. Клиницисты на протя-
жении нескольких лет изучали роль 
кишечной микробиоты и ее метабо-
лома в развитии таких заболеваний, 
как цирроз печени, синдром раздра-
женного кишечника, бронхиальная 
астма и других.

Одно из ключевых достиже-
ний ИНШ – разработка совместно 
с учеными МГУ им. М.В. Ломоносо-
ва и Ижевского радиозавода ново-
го прибора для оценки наличия или 
отсутствия синдрома избыточного 
бактериального роста (СИБР). Но-
вый прибор позволит повысить уро-

вень диагностики СИБР в России, а 
также будет способствовать повы-
шению эффективности оказывае-
мой медпомощи, увеличению про-
должительности и качества жиз-
ни пациентов. Прибор уже в этом 
году будет производить Ижевский 
радио завод.

О траектории развития Инсти-
тута медицинской паразитологии, 
тропических и трансмиссивных за-
болеваний им. Е.И. Марциновско-
го в 2025 году на заседании учено-
го совета рассказал директор инсти-
тута Александр Лукашев. Ключевая 
научнотехнологическая задача ин-
ститута – расширить приложение 
платформенных технологий для но-
вых продуктов.

Сегодня в число флагманских 
направлений института входят не-
сколько технологических плат-
форм: упаковка и доставка на осно-
ве микровезикул, технология ген-
ной терапии с использованием аде-
ноассоциированных вирусов, ана-
лиз микробиоты и другие. Среди 
ключевых продуктов института 

– средство радикального излечения 
больных хроническим гепатитом B 
при помощи редактирования гено-
ма и геннотерапевтическое сред-
ство для лечения синдрома Штар-
гардта. Оба продукта сейчас прохо-

дят доклинические исследования 
на животных.

новые циФровые 
технолоГии 

Директор Института стоматоло-
гии им. Е.В. Боровского Олег Ере-
мин рассказал о ключевых зада-
чах института на 2025 год. Среди 
них – разработка и внедрение ин-
новационных продуктов и техноло-
гий, а также формирование меж-
дисциплинарных цифровых ком-
петенций у сотрудников и обучаю-
щихся. Долгосрочная амбиция ин-
ститута – создание универсального 
научнопроизводственного центра 
комплексного восстановления гар-
монии зубочелюстной системы.

Одна из точек роста институ-
та – применение цифровых техно-
логий в стоматологии. В частности 
так называемых CAD/CAMсистем, 
которые позволяют проводить ком-
плексный анализ широкоформат-
ной конуснолучевой компьютер-
ной томограммы, цифрового скани-
рования зубных рядов, а также кли-
нического фотопротокола с приме-
нением специализированного про-
граммного обеспечения. 

В качестве индустриального 
продукта Олег Еремин предложил 

создавать наборы стандартных вре-
менных композитных коронок для 
молочных зубов, изготовленных с 
применением технологии трехмер-
ной цифровой печати. Аналоги та-
ких коронок представлены сегод-
ня на рынке либо бюджетными ме-
таллическими, либо дорогостоящи-
ми циркониевыми коронками. У тех 
и у других есть критические недо-
статки. Альтернатива, выполненная 
из композитных материалов, будет 
их лишена.

На заседании ученого совета 
также представили планы разви-
тия на 2025 год Института клини-
ческой морфологии и цифровой 
патологии. Сегодня он является 
первой академической контракт-
ной площадкой по разработке и 
внедрению цифровых технологий 
в патологической анатомии и ли-
дером среди медицинских универ-
ситетов страны по применению 
ИИ в патоморфологической диа-
гностике и образовательных про-
граммах, рассказала директор ин-
ститута Татьяна Демура. Траекто-
рия дальнейшего развития инсти-
тута – это масштабирование компе-
тенций Цифрового морфологиче-
ского кластера, выстраивание гран-
товой культуры, внедрение новой 
уникальной для России техноло-

гии Whole Mount исследования ро-
ботически удаленной предстатель-
ной железы с верификацией топо-
графии краев, а также коммерциа-
лизация разработанных систем под-
держки принятия врачебных реше-
ний совместно с индустриальными 
партнерами.

«Ключевая научнотехнологичес
кая задача института – цифровая 
трансформация и развитие техно-
логий искусственного интеллекта 
в патологической анатомии, – под-
черкнула она. – Наши флагманские 
продукты в этой области – это кла-
стер активных СППВР для рабочего 
места врачапатологоанатома, тех-
нология Whole Mount для исследо-
вания простаты и образовательная 
платформа «Архитектоника» по па-
томорфологии для высшего меди-
цинского образования».

Татьяна Демура также сообщи-
ла о разрабатываемом в институте 
совместно с индустриальным пар-
тнером «Яндекс» первом в России 
неаннотированном датасете для ра-
боты базовых моделей искусствен-
ного интеллекта. В планах на 2025 
год также разработка цифрового 
двойника рака простаты на осно-
ве сопоставления гистосканов и се-
рий импульсных последовательно-
стей МРТ.

развитие высоких медицинских технологий, Помощь коморбидным 
Пациентам и Применение биомедицинских клеточных Продуктов




